

EL INFORMADOR

DIARIO INDEPENDIENTE

EN INTERNET www.informador.mx

Jesús Álvarez del Castillo V Jorge Álvarez del Castillo Z

GUADALAJARA JAL., DOMINGO 21 DE JUNIO DE 2020

Carlos Álvarez del Castillo G.

Pese a pandemia, repuntan homicidios en Jalisco

PANORAMA

LOCAL	2-4
NACIONAL	3-4
INTERNACIONAL	4-4
▶ ECONÓMICO	5-A
PASAPORTE	10 Y 11-A
DEPORTE	13-A

JARDINES DEL NILO

Luchan por conservar un parque vecinal

Página dos-A CRIMEN ORGANIZADO



Operativo en Celaya detona bloqueos

Página tres-A

CRIMEN RACIAL EN EU

Sale libre otro ex agente implicado en caso Floyd Página cuatro-A

TAPATÍO

UN "RECETARIO PARA LA MEMORIA"

El provecto de la

Gómez Lucini

grafa Zahara

muestra los platillos grupo de mujeres

que busca a sus

EL CONGRESO

QUE HA FALLADO La incompetencia y

los escándalos en

nombramiento de los nuevos consejeros de la Judicatura

esta Legislatura

vuelven tras el

hijos desaparecidos

VIGILA DESDE EL CIELO COMO PAPÁ Y PILOTO DEL "ZEUS"



ESCUADRÓN AÉREO. Desde el aire. Misael Meza extiende su mano a quien nec en la tierra por que alli lo espera lo más importante: su hijo. Desde hace dos años es especialista en rescates del Es-cuadrón Aerotáctico "Zeus" en la Policía de Guadalajara, y hoy pasará un Dia del Padre acompañado por su peque-

Gimnasios alistan reapertura con protocolos más estrictos

Los gimnasios se preparan pa-ra abrir sus puertas en Jalisco. los usuarios los limpien. Pero debido a la naturaleza de Quienes entrenen tam-

bro de la Unión, explicó que

ra abrir sus puertas en Jalisco.
Pero debido a la naturaleza de l'escripto de la Unión, explicó que restamos compromeidos con básico de higiene (usar cubrebocas, limpieza de zapatos, gel antibacterial y toma de temperatura), se veran obligados a aplicarotras medidas.
Podrán abrir a un cuarto deberá usurar cubero desaciones de la Unión de Prodesucapacidad y cadausuario deberá usar un rarneal. Los alisco, y a fueron avaladas equipos tendrán un rociador por la Secretaria del Trabajo.

sanitaria, 206 personas fueron asesinadas en la Entidad; son 31 víctimas más con respecto a abril

Debajo deuna cama, el pasado 6 de mayo encontraron a un hombre muerto en una finca de la Colonia Valle de los Molinos en Zarogoso Estatos de la Colonia Valle de los Molinos en Colonia Valle de los Mol

Molinos, en Zapopan. Estaba envuelto en una cobija amarrada con cables. Ese día la Fiscalía del Estado reportó 10 asesinatos

en Jalisco. La Fisca-lía del Estado infor-

mó que 157 fueron

localizados sólo en

En mayo, y en pleno aumento de contagios por COVID-19, la Fis-calía estatal registró un repunte de homicidios:

En cinco meses, localizan 215 localizan 215 206. Un mes atrás fuecuerpos en fosas

ron 175.

Datos del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública revelan fosas clandestinas
fosas clandestinas que en cinco meses de 2020 hay mil 094 víctimas de homicidio doloso en Jalisco. En el mis-

soen Jalisco. En el mismo periodo de 2019
erran mi 163.
Segin Amuar Garccia, presidente de SOS
Mécio Capitulo Jalisco, los gobiernos estato ly federa da inno han
establecido una estratoque el fiscal, Getegia para combatir el
dello, pues no ha incidido el sistema de vigilancia C5 "ni mucho
menos" la Policia Metropolitana.

menos" la Policía Metropolitana.

menos" la Policia Metropolitana.
En su opinión, falta que las autoridades comiencen a operar sus áreas de inteligencia,
pues según estudios, 3% de la población provoca 80% de los delitos de alto impacto. "Con un
apara do de inteligencia, ya se habrían desarticular algunas de estas bandas delictivas".
Conclusión petambién se requieren conve-

Concluyó que también se requier en conve-nios con las áreas de investigación municipales.

Página dos-A

La Arrolladora se adapta a la nueva normalidad REVISTA Página seis-A

goleador, pese a parón DEPORTE Página 12-A

Vuelven 15 mil paisanos durante la pandemia Llega Brasil a 50 mil muertes por el virus

LOS POBLADORES DEL SANTIAGO



SIN CAMBIOS. La pandemia de COVID-19 impactó en Jalisco el 13 de marzo, cuando se registró el primer caso positivo. Pero la crisis de contaminación que viveniso pobla-dores de los afecidores de la cuacea del Río Santiago bene, al menos. A raíos. Esto lesha traido enfermedades (principalmente renales) que los hacen más vulnerables ante el COVID-19. Hasta el viernes, ya se habían confirmado 226 casos positivos de coro-navirus en El Salto y Juanacatlán, dos de las poblaciones más afectadas de la cuenca. Ι INFORMADOR MX

VENCEN AL COVID-19

fronteras al turismo por primera vez en meses.

VIDEO: https://bit.ly/3hMVMc7

EXITOSA TÁCTICA

En este video, BBC Mundo te explica cómo Paraguay logró controlar la pandemia de coronavirus. VIDEO:

https://bit.ly/2ALbwv0

Asociaciones exigen salvar al Conapred

Luego de que el Presidente Andrés Manuel Ló-pez Obrador se pronunciara por desaparecer el Consejo Nacional para Prevenir la Discrimi-nación (Conapred) y que sea la Secretaria de Gobernación la que se encargue de sus funcio-

cooernacion a que se encargue de sus funcio-nes, más de 380 organizaciones sociales, aca-démicos y defensores de derechos humanos exigieron la permanencia del organismo. Enun comunicado conjunto, resaltaron la labor del Conapred desde su creación (en 2003) y rechazaron su extinción, ya que hacer-lo sería un "grave" retroceso en materia de de-rechos humanos yas delaría revulnerabilidad.

lo sera un grave retroces en maren de de-rechos humanos y se dejaria en vulnera bilidad a distintos sectores sociales. Entre los reclamantes figuran el Comité de América Latina y el Caribe para la defensa de los Derechos de las Mujeres, Causa en Co-mún, la Fundación para la Justica y el Estado Democrático de Derecho y el Frente Feminis-ta Nacional entra otros. ta Nacional, entre otros.

33-3678-8893

Sugerencias, quejas



Ancer y Ortiz, por trofeo del **RBC** Heritage



#QUÉDATEENCASA



REVISTA



El Estado se alista para el regreso de la industria cinematográfica

Página seis-A

ESCRIBEN. MARIO VARGAS LLOSA Prohibida para señoridas Ó ARGELIA GARCÍAE i Por tovo; dijenos baitar! Ó ROSA MONTERO Todo aquello Ó CARLOS ENRIGUE
entre de la pardemia Ó JAIM FELORAGA EL DIAS Prohibido DEL LAMART P. B. COMAR P. Dias de la pardemia Ó JAIM FELORAGA EL DIAS DE LA CARLOS EN DEL MARIO DEL LAMART DE LA CARLOS EN COMAR P. DIAS DE LA CARLOS ANORES CARLOS ANORES CALLEGOS E LO COMAR POR LA GARCÍA DEL DIAS POR PORTO DEL CARLOS ANORES CALLEGOS E LO COMARIO SE DIAS PORTO DEL CARLOS ANORES CALLEGOS E LO COMARIOS POR DES CONTRO DEL RODO DEL CASTRO Mantenen los reflectores encima



La mejor herencia que puedes deiar a tus hijos es la educación financiera. Aquí algunos tips.

mural.com/Lecciones

MÁS QUE

PADRE E HIJO

Cuando el hambre aprieta y el trabajo falta se deben crear estrategias para so-

crear estrategias pará so-brevivir.

La crisis económica por la emergencia sanita-ria por Covid-19 incremen-tó la pobreza de familias subrerables en el Area Me-tropolitana de Guadalajara. "Hemos detectado fa-milias que empeñanlo que tienen para salir, hay fa-milias que han optado por dormir más para hacer me-nos comidas o comer una vez al dia, son familias que viven en Tonalà y Tlaque-paque", comentó Aldjan-dra Pous, directora de la firectora de la

dra Pous, directora de la

dra Pous, directora de la asociación civil Mayama, que atiende a personas en situación de vulnerabilidad. Aunque no hay todavía un estudio para saber cuánto aumentó la pobreza no lalisco por la nadamia

en Jalisco por la pandemia

sólo de marzo a mayo la entidad acumuló la pérdi-da de 67 mil 642 empleos

formales.
"Esa gente ha tenido que salir a la calle a buscar

ómo ganarse la vida en

la economía informal y la gente que ve mermado su ingreso o se queda sin un ingreso puede caer en una

rlos Armando Hernández Soto y Carlos

Agrava coronavirus

niveles de pobreza

struación de pobreza", co-mentó Martín Romero, in-vestigador de la UdeG. Milca Marai Martínez se quedó sin trabajo y a su esposo lo descansaron

su esposo lo descansaron por ser población de riesgo, tiene diabetes, por lo que el ingreso familiar se vio mermado. Con 700 pesos al mes debe hacer milagros para salir adelante.

De ese dinero tiene que

apartar 400 pesos para pa gar la mensualidad del cen-

gar la mensualidad del cen-tro de rehabilitación donde

está una de sus hijas, y con el resto debe llevar comi-da a la mesa, y pagar los

"Compré churritos y

agüitas para vender aquí en la casa, de ahí sale para

en la casa, de an sale para comprar comida y pues a estirar el dinero", dijo. En su casa no se com-pra fruta ni carne, eso es un lujo Tampoco alcanza para

juntos en el taller familiar. COMU

EN CAMINO Viajar en carretera es una opción para estrechar los lazos con papá



VALORA A CHENTE Alejandro Fernández cuenta que ahora ha aprendido a gozar v a valorar el tiempo

> papá, Vicente, con quien lanza el tema



R S Ó ISCO

Privan de su libertad a 445 en primer cuatrimestre, vs. 3 plagios

Dejan secuestros; suben 'levantones'

Levantan con fines de explotación sexual o laboral, o para obligar a delinguir

NOÉ MAGALLÓN

La buena: entre enero y abril sólo se denunciaron 3 secues soio se denunciaron 3 secues-tros en Jalisco y este delito va a la baja. La mala: en el mis-mo periodo se registraron 445 privaciones ilegales de la libertad, y van en aumento.

Mientras que en 2015 hu-bo en promedio 37 víctimas de delitos que atentan contra la libertad personal en Jalis-co al mes, en los primeros cuatro meses de este año el promedio es de 111 víctimas mensuales, de acuerdo con cifras del Secretariado Ejecu tivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública (SESNSP)

Seguridad Pública (SESNSP).

La diferencia en el número de secuestros respecto al de privaciones ilegales de la libertad se debe a la finalidad que persigue cada uno y a que el segundo tiene varias

La diferencia

Este año en Jalisco han ocurrido 148 privaciones ilegales de la libertad por cada secuestro.

(Número de delitos denunciados por mes del 2020 en Jalisco)

MES	SECUESTROS	PRIVACIONES	
Enero	1	115	
Febrero	1	98	
Marzo	1	118	
Abril	0	114	
Totales	3	445	
Fuente: Secret	ariado Ejecutivo del Sistema Na	icional de Seguridad Públic	

vertientes, explicó Rogelio Barba, miembro del Observa-torio de Seguridad y Justicia de la UdeG.

"Va en aumento la des-aparición forzada porque son ejecutados por organizacio-nes criminales (cárteles)", sostuvo Barba

Pero también, dijo, hay casos de privación de la liber-tad con fines distintos, como la explotación sexual o labo-ral y últimamente para obli-

gar a personas a pertenecer a la delincuencia organizada. A diferencia de la priva-ción de la libertad, el secues-tro persigue básicamente un fin económico, al intentar co-brar un rescate brar un rescate.

"Las organizaciones cri-minales han visto otros hori-zontes criminales para llevar a cabo sus fechorias, y el se-cuestro pues no es tan ren-table en estos días porque se tiene que buscar a la perso-

na idónea con la finalidad de

na idonea con la innalidad de solicitar esa ganancia ilícita", añadió el investigador. La cifra de privaciones ilegales de la libertad tam-bién se ha engrosado por-que contempla casos en los que las victimas son ajenas a los ajustes de cuentas, como el caso de los estudiantes de cine Salomón Aceves, Marco

Cine Salomon Access, marco García y Daniel Díaz. Ellos, según la versión oficial, fueron ejecutados por un grupo criminal tras ser confundidos con miembros de una agrupación contraria

El investigador señaló que las autoridades investi gadoras en los casos trabajan

gadoras en los casos trabajan en virtud del tipo de víctima. "Desgraciadamente, las dependencias públicas, cuando tienen el conocimiento de una persona desaparecida una persona desaparecida, por lo regular, si esa persona forma parte de una organi-zación criminal o ya estaba fichada o ya estaba en pri-sión, le restan (importancia) porque hay una etiqueta", la-mentó.

lujo Tampoco alcanza para comprar pan, galletas o un dulce para los niños. Es eso o tortillas para todos. Aunque el Gobierno del Estado implementó la estrategia alásco sin Ham-bre, a Milca y su familia no les ha llegado ni una des-persa. La ayuda que reci-ben es por parte de Ma-yama.

MÁS VALE En la Basílica de Zapopan

se realizaron trabaios de limpieza previo a su reapertura. programada COMUNIDAD



VUELVEN A PLAZAS

Los tapatíos aprovecharon la reapertura de los centros comerciales en la víspera del Día del Padre, COMUNIDAD PÁG. 2

Impugnan en Corte a Ejército en calles

no se subordinan a autoridades civiles, alerta Laura Rojas

CLAUDIA SALAZAR

MÉXICO.- La presidenta de la Cámara de Diputados Laura Rojas, presentó ante la Suprema Corte de Justicia de la Nación una controver ral para disponer de la Fuer-za Armada permanente en tareas de seguridad.

"En particular, preocupa que el acuerdo contradice el exto constitucional res armadas que participen en tareas de seguridad pública

a la complementariedad y la subordinación de las fuerzas

Controversia es espuria.- Morena

Pablo Gómez, vicecoordina-dor de los diputados de Mo-rena, afirmó que es espurio el recurso de controversia cons-titucional que presentó la di-

En su cuenta de Twitter aseguró que la presidenta de

a las autoridades civiles, al a las autoridades civiles, al establecer que el Secretario de Seguridad Pública debe toordinarse con la Secretaria de la Defensa Nacional y la Secretaria de Marina", expli-

có Rojas en un comunicado. có Rojas en un comunicado. Ladiputada del PAN des-taca que recurrió a sus facul-tades como presidenta de la Mesa Directiva para promo-ver la controversia constitu-cional, presentada la noche del viernes ante la Corte.

del viernes ante la Corte. Refirió que en su opi-nión el acuerdo se aleia de los parámetros que establece

la Constitución para el des pliegue de la Fuerza Arma-da Permanente en tareas de seguridad pública, dejando de nuevo al Ejército y la Marina sin un marco jurídico que le dé certidumbre a su actuación

la Cámara de Diputados no

para presentar el recurso an-te la Suprema Corte contra el

decreto presidencial para la participación de las fuerzas

dad pública

madas en tareas de seguri-

Recordó que en mayo de 2019, el Congreso de la Unión y los Congresos locales apro-baron la reforma constitucio-nal que facultó al Presidente de la República a disponer de forma "excepcional y tempo-ralmente", de la Fuerza Armada permanente en tareas

de seguridad pública. El 11 de mayo de 2020, el Ejecutivo emitió el acuerdo por el que se dispone de la Fuerza Armada permanente Fuerza Armada permanente para realizar tareas de segu-ridad pública en todo el terri-torio nacional, hasta el 27 de marzo de 2024. Rojas indicó que realizó un cuidadoso análisis, con-sultó a especialistas y com-

sultó a especialistas y organi-zaciones de la sociedad civil, zaciones de la sociedad civil, y que tomó en cuenta los pro-nunciamientos de la CNDH y de la Oficina de la Alta Co-misionada para los Derechos Humanos de la ONU para decidir sobre la presentación de la controversia constitu-

Puntualizó que el propó-sito de la controversia, así co-mo de otras acciones legislativas que propondrá en breve, es generar el marco jurídico que las Fuerzas Armadas ne cesitan para alcanzar un México con paz y seguridad.

Da Zacatecas pauta a impuesto ecológico

Los Estados pueden apli-car impuestos "ecológicos", luego de que la Corte de-claró constitucionales dos gravámenes en la materia creados por Zacatecas des-

Hace tres años, la Ad-ministración del priista Alejandro Tello creó cua-tro gravámenes. Uno por la emisión de

gases a la atmósfera, otro por la contaminación del por la contaminación del agua, el suelo y el subsuelo, uno más para la remediación ambiental en la extracción de minerales y el último por depósito o almacenamiento de residuos.

Tras ser impugnados.

Tras ser impugnados por empresas y por la Ad-ministración de Enrique

Peña, en febrero pasado la Corte estableció que los Es-Corte estableció que los Es-tados sí pueden cobrar im-puestos en materia de me-dio ambiente y los prime-ros dos gravámenes fueron declarados constitucionales. El martes, el Goberna dos Espigue Alfago infor-

dor Enrique Alfaro infordor Enrique Alfaro mor-mó que propuso al Con-greso de Jalisco crear un impuesto ambiental que deberán cubrir todas las unidades económicas que emitan gases de efecto in-vernadors.

Y el viernes, Alfaro v y el viernes, Altaro y los Gobernadores de NL, Tamaulipas, Coahuila, Du-rango, Michoacán, Colima y Guanajuato anunciaron que impulsarán un impuesto a empresas que usen combustóleo en la genera-ción de electricidad.

JALISCO

Periodismo con carácter

DOMINGO 21 DE JUNIO DE 2020 810.00 -AÑO 22- NÚMERO 8286

www.milenio.com

Premier. Jiménez anota gol 14 y supera marca del *Chicharito* PAGE28

Coque Muñiz. "Mi padre, fuerte, directo y generoso" PAG-24

Coronavirus en México





FASE 3 POSITIVOS: 175.202 | SOSPECHOSOS: 60.621 | FALLECIDOS: 20.781









Informe. La Fiscalía de Jalisco detalló que aún se trabaja de manera simultánea en tres municipios donde se reportaron nuevos indicios: San Pedro Tlaquepaque, Tlajomulco de Zúñiga y Zapopan ELSAMARTHAGUTIÉRREZ, GDL, PAG. 8

Hallados, 215 cadáveres en fosas; pendientes 5 predios



Con cubrebocas y sin él decenas de papás caminaron por el centro de Guadalajara, previo al festejo del Día del Padre. FERNANDO CARRANZA

Congreso deja para última hora las leyes del T-MEC

DAMIÁN V B VALABEZ COMV

La Junta de Coordinación Política de la Cámara baja determinó aplazar al 29 y 30 de junio su periodo extraordinario para armonizar un paquete de leyes con el acuerdo comercial entre México, EU y Canadá (T-MEC), debido a la falta de condiciones para sesionar con el semáforo epidemiológico en CdMx. PM.16

Remdesivir con baricitinib

INER y Nutrición aplican coctel a enfermos graves

FANNY MIRANDA-PAG.15

Al alza en mayo

Violencia familiar aumentó 5.4% y narcomenudeo, 3.5%

VERÓNICA DÍAZ - PAG. 16



ESCRIBEN HO



Pérez-Reverte Conversaciones trasnochadas en San Sebastián

P. 26



Maruan Soto Ruido, eco y mentiras en el debate público

P. 3



Álvaro Cueva Chumel frente al legado de Gilberto Rincón Gallardo

P. 17



POR LA PANDEMIA

Festejo diferente en este Día del Padre Una llamada telefónica.

videoconferencia, reunión con un pequeño grupo de familiares y comida en casa, así será la conmemoración de los papás.





www.eloccidental.com.mx



EL OCCIDENTAL

GUADALAJARA | **DOMINGO 21 DE JUNIO DE 2020** | AÑO LXXVIII | NO. 28,145 | ORGANIZACIÓN EDITORIAL MEXICANA

PAQUITA RAMOS DE VÁZQUEZ / PRESIDENTA Y DIRECTORA GENERAL | JAVIER VALLE CHÁVEZ/ DIRECTOR

\$10.00



Casa bendita

De cara a la reapertura restringida de templos este lunes, se llevaron a cabo acciones de sanitización en la Basílica de Zapopan. Empleados del ayuntamiento limpiaron áreas comunes, el atrio y demás zonas al interior del recinto religioso como pasillos, azulejos, herrería y barandales.

MAURO JIMÉNEZ

Vigilancia especial para las plagas del campo

Campañas permanentes buscan erradicar 40 especies que generan daños a la agricultura, como es la mosca que afecta la gruta, el tronco del aguacate, entre otras. Pág. 4

INFORMA LA FISCALÍA

Hallan 215 cadáveres en los

primeros 5 meses del 2020 Encontradas en nueve fosas clandestinas ubicadas en Zona Metropolitana; no se han podido identificar todos los cuerpos, lamentó Gerardo Octavio Solís. Pág. 10

CONTROL DE CONFIANZA

Reprueban 14% de los policías en la entidad

VÍCTOR CHÁVEZ OGAZÓN

Aplicaron la prueba a 20 mil 850 uniformados y elementos de la Fiscalía; por ley tendrán otra oportunidad para pasar

El 14 por ciento de los 21 mil 480 policías y custodios que tiene Jalisco, incluyendo los de los 125 municipios, reprobaron los exámenes de control y confianza durante el 2020.

Por cierto, la reforma legal evita que los despidan de inmediato, serán remitidos a otros espacios y tendrán una segunda oportunidad. Jalisco

ocupa el octavo sitio a nivel nacional.

En la última circular enviada por el Centro Nacional de Certificación y Acreditación del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública las reglas cambiaron para los de nuevo ingreso que reprueban y aunque no ingresarán, tendrán una segunda oportunidad de regresar un año después y realizarlos.

Para empezar no todos hicieron el examen. De 21 mil 480 agentes del Ministerio Público, personal de procuración de justicia, policías y custodios, que conforman el universo evaluable, solo 20 mil 850 acudieron y realizaron el examen. No se han dado a conocer lo motivos del porqué 630 elementos no realizaron el trámite que es obligatorio.

El mayor número de policías que no realizaron los exámenes se dio en las 125 policías municipales, después en la Fiscalía. Pág. 2



EN GUADALAJARA

Vuelve la normalidad con ambulantes Con la reactivación económica, las calles del Centro

Histórico de Guadalajara, como Santa Mónica y Paseo Alcalde, se llenan de comercio informal sin ningún protocolo contra el Covid-19. Pág. 4





Sección:Opinión

Página: 06





POR IMPULSAR iniciativas de ley que buscan endurecer sanciones por infracciones en el rubro de la movilidad, en el Congreso de Jalisco el diputado emecista **Jonadab Martínez** se había ganado el mote de #LordMultas.

PERO CON ESTO de la nueva normalidad por el coronavirus, el congresista se volvió todo un #LordGym, y no porque viva haciendo ejercicio.

RESULTA QUE Martínez se ha dedicado a recorrer gimnasios de la Zona Metropolitana de Guadalajara para verificar que cumplan con medidas sanitarias contra el Covid-19.

AUNQUE POR AHORA el emecista no ha encontrado nada irregular en algún "gym", sí ha advertido a los establecimientos que los reportará ante autoridades competentes si no respetan la implementación de medidas contra el coronavirus.

. . .

UNA VEZ que la reactivación económica inició de forma gradual, el próximo reto que enfrentarán el Comité de Salud y el gobierno del estado será el próximo ciclo escolar.

A UNOS DÍAS de que el periodo interrumpido por la pandemia concluya, no se ve más que incertidumbre entre colegios, escuelas y padres de familia.

CIERTO ES que tanto escuelas como padres de familia y alumnos hicieron lo posible por sacar adelante el ciclo, a pesar de que maestros y alumnos tuvieron que aprender a llevar las clases en línea, y a improvisar los programas de estudio encargados a distancia.

PARA EL PRÓXIMO ciclo, varias dudas prevalecen: ¿iniciará de forma presencial o en línea? ¿Cómo serán los horarios y cómo se organizarán los grupos? ¿Cuántos alumnos dejarán de asistir a escuelas y colegios por razones económicas?

COMO EL TEMA económico, la educación también tendrá un laberinto de decisiones por tomar, que mucho dependerá del color del semáforo del Covid.

• • •

A PESAR de los más de 4 mil 700 nuevos contagios reportados ayer, muy relajada debe haber estado la tarde del encargado de combatir la epidemia de Covid-19, el subsecretario de Salud **Hugo López-Gatell**, a quien hasta tiempo le dio para la grilla.

En su Twitter defendió a la secretaria de la Función Pública, **Irma Eréndira Sandoval**, y a su familia ante lo que calificó como "campañas de desinformación" que provienen de "grupos de interés".

Y VAYA que su tuit resultó polémico, pues, mientras por un lado le llovieron comentarios pidiéndole que se dedique a lo suyo y se deje de politiquerías, por el otro fue retuiteado por miles de esas cuentas que aplauden tooodo lo que dicen los funcionarios federales.

QUEDA CLARO que a los "tuitstars" del régimen la 4T los hace, las "benditas redes sociales" los juntan... y los pejebots los replican.

EL INFORMADOR

Fecha: Domingo 21 de Junio de 2020

Sección:Tapatío Página: 08



ANÁLISIS

ENRIQUE TOUSSAINT, ANALISTA POLÍTICO

La elección de los CONSEJEROS DE LA IUDICATURA ILUSTRA LA DESCOMPOSICIÓN DEL Poder Legislativo

n Congreso tiene tres funciones: legislar, representar y fiscalizar. Y, en las tres, la actual Legislatura ha sido un fracaso. Sus propuestas de ley son inconstitucionales, las más importantes. Y no sólo eso, ellos mismos desobedecen sus propias regulaciones, por ejemplo, en el nombramiento de los consejeros de la Judicatura. No representan a nadie y todos los canales de participación ciu dadana han sido una simulación. Se burlan de las universidades al incluirlas en las convocatorias, pero después desconocen sus evaluaciones. Dicen que atenderán lo que marque el Comité de Participación Social del Sistema Anticorrupción, pero en la práctica se pasan por el "Arco del Triunfo" sus opiniones. Llaman a comparecer al fiscal y al coordinador de seguridad y ni siquiera son capaces de hacerles preguntas serias. Pasan más tiempo alabándolos que pidiéndoles explicaciones. El análisis de las cuentas públicas, lo mismo: lavadero de la suciedad en el gasto. Ni siquiera fueron capaces de discutir, como debe ser, las dos iniciativas de endeudamiento por más de 11 mil millones de pesos que envió el ejecutivo en 2019 y 2020. Es un Congreso fallido, el más incompetente que me

Luego de años de corrupción y escándalos, el Poder Legislativo había podido enderezarse en las últimos dos legislaturas. Había muchos desafíos pendientes, no obstante, tanto política como administrativamente, el Congreso estaba mejor que en el pasado. La Legislatura 60 con, diputados como Clemente Castañeda, Enrique Velázquez, Miguel Castro o Rafael González Pimienta, lograron enderezar la nave. Atrancas y barrancas, pero se contuvo el crecimiento de la nómina, se evaporaron los casos de corrupción como López-Castro de la Legislatura anterior y el gasto del Poder Legislativo se redujo en 38%. Desaparecieron las casas enlace y se acabaron excesos como las camionetas, los celulares o los seguros privados. La Legislatura bailó mucho al son que tocó el Gobierno que llegaba (lo cual era natural con una amplia mayoría del partido del Gobierno), pero los diputados cumplieron al detener el colapso financiero de la institución.

Llegó la Legislatura 61. Ahora, la mayoría la tenía Movimiento Ciudadano. Gobierno dividido: el PRI en Casa Jalisco y MC controlando Hidalgo 222. Las alianzas y el trabajo político de diputados como Ismael del Toro, Fela Pelayo, Hugo René Ruiz Esparza, Alejandro Hermosillo, Pilar Pérez Chavira o Pedro Kumamoto permitió que fuera una Legislatura con reformas muy importantes. Se aprobó Sin Voto No Hay Dinero, la iniciativa de reducción de recursos públicos más importante del país. Se nombró a todo el Sistema Anticorrupción con amplios consensos y participación de la ciudadanía. Se fue el corrupto auditor, Alonso Godoy Pelayo - que se había eternizado en el cargo-y llegóun auditor con credibilidad. Se nombró a Alfonso Hernández como ombuds-

raine



varez Cibrián por la defensoría popular. Se aprobó la Ley de Participación Social con acuerdo de todas las fracciones parlamentarias. Una Legislatura enderezó administrativamente al Congreso y otra sirvió para destrabar nombramientos y reformas que habían estado congelados por años. MC también tenía la mayoría, pero Del Toro prefirió tejer consensos y no utilizar el tractor para arrasar con cual quier disidencia.

Sinembargo, el camino andado se fue por la borda en instantes. Los actuales diputados han decidido romper la inercia de parlamento abierto. Romper el diálogo con las organizaciones de la sociedad civil y fungir como una auténtica oficialía de parte del Poder Ejecutivo. Hagamos un poco de historia. La actual Legislatura desapareció al Instituto Jalisciense de las Mujeres con un Congreso blindado y la mitad del arco parlamentario fuera de sus escaños en señal de protesta. El primer distanciamiento con respecto a esa ciudadanía que dicen representar. Han aprobado los presupuestos (2019 y 2020), y los reajustes así como los endeudamientos, sin casi debate. La alianza MC-PAN que hoy controla el Poder Legislativo está en plan de tractor pasando por enman, tras el oscuro paso de Felipe de Jesús Álcima de cualquiera que se le ponga en medio.

Se creen muy proactivos llamando a funcionarios a comparecer, pero no son capaces de formularles una sola pregunta que atienda alsentir ciudadano. El miércoles pasado, el fiscal Gerardo Octavio Solís Gómez y el coordinador de Seguridad, Macedonio Tamez, asistieron al Poder Legislativo y los diputados prefirieron quedar bien con los funcionarios, faltando a la representación de sus distritos. Los hechos graves que sucedieron en Jalisco del 4 al 6 de junio ni siqui era despeinaro n a los legisladores. Y luego di cen que son los populistas los que minan la credibilidad de las instituciones. Pues no, son esos que no asumen su investidura, y su responsabilidad, los que destrozan el prestigio del Congreso.

La gota que derramó el vaso fue el nombramiento de las y los consejeros de la Judicatura. Los legisladores tenían que seguir lo que ellos mismos aprobaron en la ley y en la convocatoria. Y no qui sieron. Al darse cuenta que las universidades y el Comité de Participación Social no serían cómplices de sus inconfesables acuerdos, decidieron dinamitar el proceso. En lugar de respetar los resultados de las evaluaciones de las universidades más prestigiosas de Jalisco y atender a los filtros del Sistema Anticorrupción, prefirieron escudarse

en errores en los exámenes para declarar elegibles a todas y todos los candidatos a la Judicatura, sin importar sihabían aprobado los requisitos mínimos para llegar a la Judicatura. No recuerdo un cinismo de tal tamaño. Y como sabían que estaban burlando la ley que ellos mismos aprobaron y los compromisos que ellos hicieron, decidieron tomarles protesta a los nuevos tres consejeros a las dos de la mañana. Dos consejeros para MC: Gabhdiel Novia (cercano a Adrián Talamantes, consejero del gobernador) y Tatiana Anaya (cercano a Rafael Martínez, síndico de Zapopan). Y una consejería para el PAN: Claudia Rivera (cercana a Octavio Esqueda, del Comité Directivo del blanquiazul). Las cuotas y los cuates, esas prácticas que tanto denunciaron los emecistas en la oposición.

En esta coyuntura, todos los partidos son algo responsables de lo que vemos. En mayor o menor medida, las fuerzas parlamentarias, de todo signo político, han puesto su granito de arena para hacer de esta Legislatura, la peor desde hace muchos años. Sin embargo, la mayor responsabilidad la tiene Movimiento Ciudadano y su coordinador Salvador Caro. Los naranjas prometieron ser distintos. El otrora comisario de seguridad en Guadalajara que, siendo regidor en Guadalajara denunciaba de corrupción todo lo que olearía al PRI, hoy actúa como lo que es: un priista. Caroviene de ahí y eso de repartirse el pastel, nombrar a candidatos no aptos y hacerlo todo en "lo oscurito", es una práctica enterita del vie-

Del PAN es mejor no decir nada, porque llevan muchos años actuando de esta manera. Años y años sin proponer nada, y só lo sirviendo de bastón de quien está en el po der. Recuerde usted al PAN aprobando todas las reformas o iniciativas de Aristóteles Sandoval o lo que está haciendo ahora el jefe del Ejecutivo. El problema del PAN Jalisco es que sigue secuestrado por un grupo que lo único que quiere es segui rhaciendo negocios y lucrando con la derrota cada tres años. Le interesa la política como método de enriquecimiento, no como instrumento para cambiar las cosas. Qué lejanos de aquellos panistas que lucharon por un país democrático y libre.

MC sí se tiene que mi rarse en el espejo del PRI y del PAN. La sociedad jalisciense no concede bonos eternos. Como llegan, si fallan, los electores ponen a cada quien en su lugar. El PAN se fue en 2012 y lleva ocho años sin rumbo. Y el PRI hoy tiene tres diputados. Llegaron inflados de soberbia en 2012 y hoy el tricolor lucha por sobrevivir. El mensaje de los electores desde 2015 fue confiar en que MC podía cambiar las cosas. Sé que hay voces sensatas en este proyecto político que pueden levantar la voz para corregir el rumbo. Si no lo hacen, el tsunami electoral los mandará muy pronto a la oposición.



Sección: Ciudad y Región

Página: 12



MIGUEL ZÁRATE

migueLzarateh@hotmaiLcom Twitter:@MiguelZarateH



Reactivación ¿segura?

ifícil saber en qué momento Jalisco empezó a perder la brújula y, de pronto, en tan solo un par de semanas, los contagios y muertes se dispararon como no imaginamos cuando, dentro de todo, había cierta tranquilidad en el control de la pandemia. Vamos, incluso el gobierno estatal presumía de la gran diferencia entre lo sucedido en la capital del país y nuestro estado que parecía, parecía solamente, estar librando la cuestión de mejor manera. Desde luego que esto significó una anticipación que a la postre terminó por crear cierta desesperación social y especialmente económica. Lo malo es que esto ha provocado no solamente el relajamiento de las medidas que inicialmente resultaron positivas, sino que las mismas autoridades encabezadas por Enrique Alfaro, sobre todo a raíz de los conflictos y escándalo por las manifestaciones recientes, determinó romper sus lanzas y, de plano, lanzar a la población a un concepto de

lo que llamó "responsabilidad individual". Esto, para cualquiera, no es sino un reflejo o de ineficacia o de impotencia para seguir asumiendo el necesario papel de liderazgo, casi casi como tirando la toalla.

La ruptura de la cuarentena se dio, hay que reconocerlo, en el marco de la reactivación de la economía que se ha deteriorado a un punto insostenible para miles defamilias jaliscienses. Sin embargo, algo que seguramente se pasó por alto fue la mala, pésima información a los ciudadanos ya que es sabido que el gobernadory su equipo no han po-

dido desarrollar una estrategia de comunicación ni de vinculación con la gente, utilizando todo lo que esté a su alcance, principalmente los medios -los externos al gobierno, naturalmente-, que tanta falta ahora les está haciendo. Esto constituye uno delos problemas que enfren-

ta este gobierno y que solamente refleja una falta de visión para poder concitar la colaboración y apoyo a fin de informary orientar en temas básicos a la comunidad, como este de la epidemia. Hay quien dice que se perdió un tiempo muy valioso durante el encierro para instruir a la población en qué hacercuando nos reactiváramos y empezáramos con la "nueva vida cotidiana". En renglón aparte, también le ha valido dolores de cabeza en lo político.

De ahí que no deja de ser interesante el papel que empiezan a asumir otros actores como el rector de la Universidad de Guadalajara, Ricardo Villanueva Lomelí, quien semeja estar asumiendo ese hueco de liderazgo que está cediendo el mismísimo Alfaro. Así, el rector está haciendo lo más conducente al integrar una "mesa de situación" (con especialistas y no con políticos) y adoptando sus propias recomendaciones y medidas para frenar en algo lo que ya es casi imposible: el acelerado ritmo de crecimiento de la pandemia en Jalisco. Si esto también obedece a fracturas colaterales en lo político, es probable, pero Villanueva está haciendo algo incuestionable al buscar hacer una conciencia social del problema y anticipando que en unos días la propia Universidad lanzará una gran campaña al respecto. Algo, en síntesis,

que el gobierno alfarista en todo este tiempo simplemente no hizo.

Entramos ya de lleno a un momento crítico y todos lo sabemos. Pensamos en reactivar y se está haciendo, aunque en gran parte, cada cual por su lado y cada

quien a su suerte. Los índices de movilidad se muestran ya en el 70 por ciento que, descontando la actividad escolar que no está vigente, podríamos considerar prácticamente normales. Así de grave es el tema cuando ya vamos por un promedio estatal de mil contagiados al día y, aseguran, falta lo peor. No es cuestión de controversias ni de adivinanzas: estamos ante una necesidad de reactivación económica, sí pero el riesgo es alto, tan alto que parece rebasar la posibilidad de que sea segura. Lo grave es que no se vea una mano capaz de llevar el timón con el tino debido.

PD. Hoy, en el "día del padre" felicitaciones a todos ellos y, el mejorregalo, cuidarsu salud, como debemos cuidarnos por la salud de todos.

La ruptura de la cuarentena se dio en el marco de la reactivación de la economía



Sección: Ciudad y Región

Página: 13



CAMBIO Y FUERA

JAIME MARÍN

jaimemarinsr@jmarin.com



Ráscate con tus propias uñas

ucedió tal como se pronosticó: se incrementaron los casos del corvid-19 en Jalisco durante la semana pasada. Cuando en una entidad federativa se decide que es el
momento de reiniciar labores para reactivar la economía y no estudian ni calculan los daños que una
equivocada decisión puede acarrear, algo anda mal.
De tal suerte que los resultados no se hicieron esperar, los contagios y fallecimientos se incrementaron notablemente durante la semana que terminó.
El gobierno estatal, con reservas, comunicó a la población que podíamos abandonar el confinamiento
bajo nuestro propio riesgo, en otras palabras: ráscate con tus propias uñas.

Aunque desde hace varias semanas se habla de la **nueva normalidad**, no se ha explicado con objetividad en qué consiste ésta. Por eso es que debido al desconocimiento de la "nueva", mucha gente prefiere la vieja. Como dice el refrán: más vale malo por conocido que bueno por conocer. Una pandemia como la que hemos vivido en México durante los últimos cien días, podría propiciar una verdadera evolución social, siempre y cuando todos los habitantes de este país estuviéramos sintonizados

en la misma frecuencia. Me refiero a jalar parejo gobierno y ciudadanía. Sería conveniente que compartiéramos responsabilidades y que en beneficio de nuestro bienestar común procuráramos integrarnos como una sociedad armoniosa y civilizada.

Sin embargo, si algo distin-

Una pandemia como la que hemos vivido podría propiciar una evolución social

gue en estos momentos a nuestro país, es lo que los enterados llaman *polarización*: buenos contra malos, pobres contra opulentos, en fin... unos contra otros... Estas absurdas circunstancias no son nuevas, datan desde antes de la revolución. De hecho, las diferencias de clases fue una de las razones de nuestra gesta revolucionaria, pero nada cambió, excepto que los integrantes de los "gobiernos revolucionarios", durante los últimos 100 años saquearon a México y sumieron más en la miseria a los marginados y olvidados de siempre.

La historia se repite

Con el arribo del mortífero covid-19 en nuestro país, los más afectados han sido los pobres. Ni la capacidad hospitalaria, ni los insumos, ni el personal de salud son suficientes para atenderlos. Por si fuera poco, en los cementerios no alcanzan las fosas para sepultarlos. Eso es triste. Pero eso sí, las críticas malsanas (en el supuesto que hubiera otras) culpan alos gobiernos de la situación. La responsabilidad, igual que la solución, debe ser compartida: ciudadanía-gobierno. En Nueva Zelanda, por ejemplo, se logró controlar al covid-19 porque la ciudadanía acató el llamado del gobierno: se quedaron en casa y se aplanó la curva.

En nuestro caso las condiciones socio-económicas son radicalmente distintas a las de Nueva Zelanda. La población de bajos recursos se ha visto obligada a salir para buscar el sustento de su familia. Si no salen no comen.

Colofón

El semáforo continuará en rojo el resto del mes. Estimado lector, si no tienes necesidad de salir, **quédate en casa**. El coronavirus continúa acechándonos.



Sección: Al Frente

Página: 04



Es imposible

de otra parte

cuando una parte

desprecia el pensar

de la comunidad

MIGUEL BAZDRESCH



Política moral o moral política

ensar. Una tarea para aprender. Está demostrado la enorme capacidad del cerebro de los seres humanos. Sin esa capacidad seríamos presa fácil de otras especies, habitantes numerosos de este

planeta. Sin embargo, esa capacidad instalada funciona y es usable en tanto el ser humano va siendo consciente de la misma, a medida de su crecimiento. Por esa índole los primeros humanos cayeron en la cuenta de ayudar a los miembros más jóvenes a relacionarse con la naturaleza y obtener de ella los satisfactores de sus necesidades básicas primero y de desarrollo después. Esa ayuda hoyle llamamos "educación". Y su fruto principal es seres humanos capaces de pensarpor sí mismo, a la vez de ser capaz de compartir ese pensamiento propio con sus congéneres, cuyo resultado finales un mejor pensamiento, acrisolado en la comunidad. Ese resultado hoy le llamamos "aprendizaje".

A pensar y a pensar bien, más y mejor es un aprendizaje personal y comunitario. Sin otros, acompañantes, depuradores de mi pensar, acabaré pensando mal. Esta posibilidad, el mal pensar, ha sido materia de mil y una precauciones. Por ejemplo, decimos que hay objetos o hechos que sedeben aprender en cierta edad y no antes. Exponer situaciones humanas plenas

de energía espiritual, por ejemplo, la muerte, se recomienda hacerlo cuando las personas ya tienencierta edad. "Para que lo pueda entender" decimos. Es un cuidado comunitario. Así se configura en las sociedades humanas el desarrollo de una conciencia moral.

Esa conciencia será la guía para decidir cómo pensar, cómo depurar ese pensamiento, y cuáles consignas morales son dignas de ser respetadas y cuáles discutidas para acabarlas de pensar. Tal guía se vuelve más compleja cuando se enfrenta la vida pública, la política. Pues la moral pública a veces "es un árbol que da moras" según aseveró un político mexicano, a fin de evitar pensar bien, pues le implicaba per-

derprestigio. No pocos políticos mexicanos hansido seducidos por ese árbol maravilloso. Antes y hoy, en este presente convulso.

Pensar, pensar bien y mejor, incluso en política, es imposible cuando una parte de

la comunidad desprecia el pensar de otra parte. Sabemos bien los males derivados de imponer el pensamiento único, el peor de los malos pensamientos, pues se pierde la consciencia moral. Más en la política. Si arraigará en México, será grave.



Sección: Análisis Página: 28





Luis Sánchez

Padres en lucha

"Nadie estamos exentos de nada. Hay que unirnos. Esta lucha no solo es por mi hijo, sino por todos los muertos y desaparecidos en esta violencia sin fin". - Nepomuceno Moreno (Padre de Nepomuceno, asesinado en Sonora en 2011).

I día del Padre es una celebración en México. Día de convivencia y comida familiar. Es doloroso saber que esto no es así para todos. Los recientes acontecimientos en Jalisco y en todo el país obligan a poner la mirada en la demanda de justicia que familiares, tanto madres como padres, expresan cada día. Este domingo, es momento de recuperar la memoria de todos los padres que tienen un hijo desaparecido, pues para ellos no habrá nada qué celebrar.

En Jalisco, de los 9 mil 34l desaparecidos (de acuerdo a cifras del Sistema de Información sobre Personas Desaparecidas), conocemos cientos de historias de padres que luchan por encontrar a su hijo perdido. "Es muy difícil una situación así. Me hago el ánimo pero no me hago la idea. Espero encontrarlo algún día", señala José Robles Pérez, padre de José desaparecido en Zapopan en 2019. También está Don Roberto Palomino, padre de Juan, quien ha vivido una lucha incansable por saber de su hijo visto por última vez en Guadalajara. "¿Para dónde camino?, ¿para dónde le doy?, ¿dónde lo hallo?". Preguntas que lo acompañan día con día.

En Chapala, decenas de personas desaparecieron y se sigue exigiendo justicia. Familiares señalaron que a pesar de ciertos avances y personas que fueron descubiertas con vida, no descansarán hasta que todos sus hijos aparezcan. Lo terrible de la desaparición es que es un delito continuado, es decir, una acción de injusticia que sigue sucediendo a través del tiempo y no se detiene.

Esto no es solamente un concepto de los padres sino también un concepto jurídico. Este delito que daña a los familiares sin cesar a través del tiempo es tremendamente doloroso, como bien nos recuerda losé Benítez Herrera, padre de un hijo que desapareció en Veracruz y que aún no sabe nada de él. En 2019, en una reunión con autoridades federales y el gobernador de ese estado, les recordó a gobernantes y sociedad lo que siente un padre con un hijo desaparecido: un malestar, una nube negra que nunca se va. "Llevo mil 158 días con el mismo pesar" le dijo en ese entonces a los presentes José. Al día de hoy, se han cumplido más de 1600 días.

El Estado mexicano le debe justicia a José Robles, a Roberto Palomino, a José Benítez y a miles de padres mexicanos que viven este inmenso dolor. En ese mismo año 2019, la Subsecretaría de Derechos Humanos y el Gobierno de Veracruz, auspiciados y acompañados por el reconocido Centro Miguel Agustín Pro Juárez. le ofrecieron al señor Benítez una disculpa pública. Pero eso no basta ni es suficiente. "Estoy harto de mentar madres y criticar a las autoridades. Quiero solamente el día de hoy sensibilizarlos como persona, como padre de familia. Quiero sensibilizar a jueces, fiscales y todas las personas para que se llegue a la justicia. Quiero exigir, porque la palabra pedir es como que damos lástima a veces. Por eso, exijo a las autoridades la finalización de nuestro caso positivamente".

Cada padre y madre de México que tienen un hijo desaparecido sufren una violación directa y continua a sus derechos humanos. Quienes no estamos en esa situación, podemos tratar de empatizar pero no comprenderemos de primera mano esa terrible experiencia. Es por ello que debemos ser sensibles a la demanda de justicia que padres y madres exigen. Como nos recuerda Torres, cuando nos habla acerca de cómo construir la paz, es indispensable ir más allá de mero respeto y tolerancia hacia los demás. Lo que necesitamos, como sociedades, es comprender los elementos y procesos que constituyen los

Cada padre y madre de México que tienen un hijo desaparecido sufren una violación directa y continua a sus derechos humanos. Quienes no estamos en esa situación, podemos tratar de empatizar pero no comprenderemos de primera mano esa terrible experiencia. Es por ello que debemos ser sensibles a la demanda de justicia que padres y madres exigen.

conflictos y aprender a utilizarlos de manera creativa para autoconstruirnos como humanidad.

Conmiserarnos con los padres de desaparecidos no es suficiente. Para ello, debemos exigir junto con ellos justicia, para utilizar esta terrible crisis de inseguridad y desde ella construir paz futura en México. Esta paz, definitivamente será diferente que la que teníamos décadas antes, porque significará que habremos

tenido que superar esta crisis de desaparición de manera humanista, con justicia y de forma pacífica. Mientras no entendamos y rechacemos como algo "normal" que la gente desaparezca sin rastro, seguirá habiendo padres que jamás se cansarán de exigir la presentación con vida de sus hijos.

Coordinador de Análisis y Comunicación del PAN Jalisco



Sección: Comunidad

Página: 03







Sección: Análisis Página: 28







Sección: Comunidad





De izquierda a derecha: Gabhdiel Iván Novia Cruz, Tatiana Esther Anaya Zúñiga y Claudia Esperanza Rivera Maytorena.

Temen crezca la corrupción

Especialistas creen que elección de 'cuates' debilita a la Judicatura

MARTÍN AQUINO

La designación de "cuates" para ocupar consejerías en la Judicatura, avivaría la corrupción en el Poder Judicial, advirtieron Alberto Bayardo, del Observatorio Legislativo del ITESO, y Cecilia Díaz, del Observatorio Permanente del Sistema Anticorrupción del Estado (SAE).

MURAL publicó que para asignar una consejera juez y dos consejeros ciudadanos, el Congreso de Jalisco simuló un proceso donde burló reglas y entregó nombramientos a los aspirantes reprobados Claudia Esperanza Rivera Maytorena, vinculada con el PAN, así como a Tatiana Esther Anaya Zúñiga y Gabhdiel Iván Novia Cruz, ligados a MC.

De acuerdo con los observadores Bayardo y Díaz, las designaciones como reparto de cuotas que habrían impulsado emecistas y panistas, resulta un retroceso para la democracia, y se echó a la basura el trabajo de universidades y del Comité de Participación Social del SAE que colaboraron en evaluaciones de candidatos a consejerías.

"Una manera de evitar la corrupción en el Poder Judicial es que el Consejo de la Judicatura esté integrado por personas íntegras y que sean independientes, que no tengan que responder a los mandatos de sus padrinos políticos; con (designación de 'cuates') se debilita al Poder Judicial, se les quita la posible autonomía, y si quieren tomar decisiones que son incómodas para quienes los nombraron, pues los van a obligar a dar marcha atrás", indicó Bayardo.

La integrante del Observatorio Permanente del SAE, por su parte, indicó que resultó una burla a la democracia, la actuación de los diputados al designar como consejeros a tres personas que reprobaron evaluación y, además, vinculadas a MC y PAN.

Asimismo, urgió a destrabar la Ley de Designaciones Públicas que se encuentra atorada en el Congreso de Jalisco, pues permitiría mayor legalidad en asignación de nombramientos.



Sección: Portada



Pese a pandemia, repuntan homicidios en Jalisco

En mayo, mes crítico por la alerta sanitaria, 206 personas fueron asesinadas en la Entidad; son 31 víctimas más con respecto a abril

Debajo de una cama, el pasado 6 de mayo encontraron a un hombre muerto en una finca de la Colonia Valle de los



Molinos, en Zapopan. Estaba envuelto en una cobija amarrada con cables. Ese día la Fiscalía del Estado reportó 10 asesinatos.

En mayo, y en pleno aumento de contagios

por COVID-19, la Fiscalía estatal registró un repunte de homicidios: 206. Un mes atrás fueron 175.

Datos del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública revelan
que en cinco meses de
2020 hay mil 094 víctimas de homicidio doloso en Jalisco. En el mismo periodo de 2019
eran mil 163.

Según Anuar García, presidente de SOS México Capítulo Jalisco, los gobiernos estatal y federal aún no han establecido una estrategia para combatir el delito, pues no ha incidido el sistema de vigilancia C5 "ni mucho

En cinco meses, localizan 215 cuerpos en fosas

En lo que va del año, 215 cadáveres han sido recuperados de fosas clandestinas en Jalisco. La Fiscalía del Estado informó que 157 fueron localizados sólo en enero. La fiscal especializada en Desaparecidos, Blanca Trujillo Gil, detalló que ya se ha identificado a más de la mitad de las víctimas, en tanto que el fiscal, Gerardo Octavio Solís, añadió que la cifra aumentará.

menos" la Policía Metropolitana.

En su opinión, falta que las autoridades comiencen a operar sus áreas de inteligencia, pues según estudios, 3% de la población provoca 80% de los delitos de alto impacto. "Con un aparato de inteligencia ya se habrían desarticular algunas de estas bandas delictivas".

Concluyó que también se requieren convenios con las áreas de investigación municipales.

Sección: Local Página: 02



SEGURIDAD PESE A LA PANDEMIA, REPUNTAN LOS HOMICIDIOS EN JALISCO

DOMINGO

La Fiscalía estatal espera más hallazgos de cuerpos

Este año se han recuperado 215 cadáveres, pero según el fiscal, la cifra crecerá en semanas

Cinco fosas están pendientes de procesar porque, debido al COVID-19, hay escasez de personal

Hasta mayo, 215 cadáveres han sido localizados en fosas clandestinas en distintos municipios de Jalisco. Pero, según el fiscal del Estado, Gerardo Octavio Solís, "seguramente estas cifras van a ser modificadas en las próximas semanas, o meses, en la medida que surjan hallazgos y (el Instituto Jalisciense de) Ciencias Forenses (IJCF) vaya procesando segmentos, bolsas o cuerpos completos".

Explicó que hay aún fosas pendientes por procesar porque existe escasez de trabajadores. "No hay suficientes peritos, no hay suficiente personal para los trabajos en campo. Se dejó venir la pandemia, y entonces, sin dejar de procesar fosas, hemos acudido a los puntos donde es más probable que logremos resulta-TEMA DEL dos rápidos".

La fiscal de Desaparecidos, Blanca Jaqueline Trujillo, añadió que actualmente hay cinco puntos pendientes por procesar y al momento se realizan trabajos de búsqueda en tres más de manera simultánea.

"Nos falta concluir el Mirador II, Juana-El Salto. Una vez que tengamos las condicio- a preguntar".



POR CIENTOS. La Fiscalía estatal reconoce que no hay suficientes peritos para los trabajos de búsqueda.

nes, se procesarán", afirmó.

De las 215 personas ya contabilizadas, la mitad está identificada y 85% de las víctimas tenía denuncia por desaparición.

"Estamos localizando a los familiares. Son un porcentaje mínimo el que no cuenta con carpeta, pero en ocasiones se localiza al facatlán nos hace falta procesar y otro punto es miliar porque ya acudió a Ciencias Forenses

PRIVACIÓN DE LIBERTAD

A prisión, agente estatal

Por haber privado de su libertad a una persona, dos hombres fueron detenidos y procesados, y uno de ellos es policía estatal. José de Jesús "N" y Adolfo Antonio "N" fueron arrestados minutos después de haber bajado del camión a su víctima. Según se informó, por temas ligados a la venta de drogas.



Sección: Local Página: 02



Nace colectivo en Chapala

Las desapariciones en Chapala salieron a la luz cuando las familias de Griselda, Ángel y Wenceslao alzaron la voz y sus fotos se viralizaron.

El 15 de junio, días después de que sus rostros comenzaron a circular en redes sociales, familiares de desaparecidos en la Ribera organizaron una manifestación para exigir que aparecieran con vida. Horas después así ocurrió.

A partir de eso, el colectivo "Exprésate X Chapala" (que inició para ayudar a familias afectadas por la pandemia) se unió a "Guerreras Unidas por Amor a Ellos". La fusión se llama "Guerreras Unidas Exprésate X Chapala" y brinda orientación a las familias para llevar sus casos a la Fiscalía del Estado y a la Comisión Estatal de Derechos Humanos Jalisco (CEDHJ).

"El municipio no daba ningún apoyo, ni se canalizaba a los familiares. En cuanto se hacía público algo comenzaban las amenazas, lo que hizo que aumentaran las desapariciones", compartió Elizabeth, una de las integrantes del colectivo.

SUBEN ROBOS CON VIOLENCIA

En lo que va del año, y comparado con los primeros cinco meses de 2019, los robos con violencia a casa habitación en Jalisco aumentaron 51%, al pasar de 167 denuncias a 253, según registros del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública.

En contraste, los robos sin violencia en las viviendas de la Entidad redujeron de tres mil 027 a mil 674 en el mismo periodo, probablemente a causa de que las personas han permanecido más en sus hogares a causa de la contingencia.



Sección: Portada



Privan de su libertad a 445 en primer cuatrimestre, vs. 3 plagios

Dejan secuestros; suben 'levantones'

Levantan con fines de explotación sexual o laboral, o para obligar a delinquir

NOÉ MAGALLÓN

La buena: entre enero y abril sólo se denunciaron 3 secuestros en Jalisco y este delito va a la baja. La mala: en el mismo periodo se registraron 445 privaciones ilegales de la libertad, y van en aumento.

Mientras que en 2015 hubo en promedio 37 víctimas de delitos que atentan contra la libertad personal en Jalisco al mes, en los primeros cuatro meses de este año el promedio es de 111 víctimas mensuales, de acuerdo con cifras del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública (SESNSP).

La diferencia en el número de secuestros respecto al de privaciones ilegales de la libertad se debe a la finalidad que persigue cada uno y a que el segundo tiene varias

La diferencia

Este año en Jalisco han ocurrido 148 privaciones ilegales de la libertad por cada secuestro.

(Número de delitos denunciados por mes del 2020 en Jalisco)

MES	SECUESTROS	PRIVACIONES	
Enero	1	115	
Febrero	1	98	
Marzo	1	118	
Abril	0	114	
Totales	3	445	

Fuente: Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública.

vertientes, explicó Rogelio Barba, miembro del Observatorio de Seguridad y Justicia de la UdeG.

"Va en aumento la desaparición forzada porque son ejecutados por organizaciones criminales (cárteles)", sostuvo Barba.

Pero también, dijo, hay casos de privación de la libertad con fines distintos, como la explotación sexual o laboral y últimamente para obligar a personas a pertenecer a la delincuencia organizada.

A diferencia de la privación de la libertad, el secuestro persigue básicamente un fin económico, al intentar cobrar un rescate.

"Las organizaciones criminales han visto otros horizontes criminales para llevar a cabo sus fechorías, y el secuestro pues no es tan rentable en estos días porque se tiene que buscar a la persona idónea con la finalidad de solicitar esa ganancia ilícita", añadió el investigador.

La cifra de privaciones ilegales de la libertad también se ha engrosado porque contempla casos en los que las víctimas son ajenas a los ajustes de cuentas, como el caso de los estudiantes de cine Salomón Aceves, Marco García y Daniel Díaz.

Ellos, según la versión oficial, fueron ejecutados por un grupo criminal tras ser confundidos con miembros de una agrupación contraria.

El investigador señaló que las autoridades investigadoras en los casos trabajan en virtud del tipo de víctima.

"Desgraciadamente, las dependencias públicas, cuando tienen el conocimiento de una persona desaparecida, por lo regular, si esa persona forma parte de una organización criminal o ya estaba fichada o ya estaba en prisión, le restan (importancia) porque hay una etiqueta", lamentó.



Sección: Justicia

Página: 04



Matan a 8 personas en el Estado

La mayoría de los asesinatos ocurre en la ZMG; no se reportan detenidos

MURAL / STAFF

El saldo de la jornada roja en Jalisco fue de ocho personas fallecidas entre la tarde del jueves y ayer.

Poco antes de la media noche del viernes, fue asesinado a balazos un vecino de la Colonia Jardines del Briseño, en Zapopan.

El hombre, de 27 años, estaba bebiendo afuera de su casa en la Calle Paseo de los Adolescentes cuando lo atacaron. Tenía un aro aprehensor en la mano, por lo que se estimó que primero intentaron privarlo de la libertad.



Casi simultáneamente se reportó la muerte de un individuo en la Colonia Valle de Tejeda, en Tlajomulco. El cuerpo estaba en una brecha atrás del Rancho El Cuervo, tenía heridas de arma blanca en la espalda, brazos y crá-

En el mismo Municipio

fue hallado la mañana de ayer el cadáver de un hombre de entre 40 y 45 años con al menos un balazo en la cabeza. Estaba en una brecha que va a El Zapote del Valle, cerca de la Carretera a Chapala.

Además, otro sujeto de 52 años murió durante la madrugada en la Cruz Verde Las Águilas, luego de que fue hallado con golpes y quemaduras en 80 por ciento de su cuerpo en la Colonia Los Cajetes, en Zapopan.

También por la madrugada, una mujer de 27 años fue atacada a balazos junto con un hombre, de 36, en la Calle Anubis, en la Colonia Lomas del Paradero, en Guadalajara. Ambos perdieron la vida.

El jueves por la tarde falleció en un puesto de socorros un hombre que fue golpeado en Santa Ana Tepetitlán, en Zapopan, el 11 de junio.

En circunstancias similares murió un joven de 27 años en el Municipio de Villa Purificación, de acuerdo con informes de la Fiscalía del Estado.



Sección: Ciudad y Región

Página: 08





Van 215 cuerpos hallados en fosas

Recuento. La Fiscalía del estado reportó que aún se trabaja de manera simultánea en tres municipios donde se reportaron nuevos indicios: San Pedro Tlaquepaque, Tlajomulco de Zúñiga y Zapopan

ELSA MARTHA GUTIÉRREZ

En Jalisco no han dejado de asesinary sepultara personas de manera clandestina. La Fiscalía del Estado informó que en lo que va del año, han localizado 215 cuerpos, y apenas han transcurrido 173 días de este 2020.

Peor aún se trabaja de manera simultánea en tres municipios donde se reportaron nuevos hallazgos: San Pedro Tlaquepaque, Tlajomulco de Zúñiga y Zapopan.

El Fiscal de Jalisco, Gerardo Octavio Solís, indicó que hay cinco fosas pendientes para intervenir, ya que los terrenos son accidentados yno los han dejado trabajar de una manera adecuada, algunos de ellos son los predios ubicados en El Mirador 2, Juanacatlány ElSalto.

"Entonces, se ha acudido a los puntos donde es más probable que logremos resultados rápidos, y los lugares donde los terrenos son más complicados en cuestiones técnicas están pendientes", explicó el titular de la Fiscalía del estado de Jalisco, Gerardo Octavio Solís Gómez.

Pero, una vez que se den las condiciones se comenzaron a procesar estos puntos, prometió la fiscal Especializada en Personas Desaparecidas, Blanca Jacqueline Trujillo Cuevas.

"Están en la agenda de la Fiscalía Especializada, todos son importantes, todos son la misma prioridad, pero estamos agendando el trabajo de manera ordenada para poder procesar todo el trabajo que se requiere", puntualizó.

Por lo pronto, el 85 por ciento de los cuerpos localizados en fosas tenían carpeta de investigación. Es decir, familiares reportaron su desaparición; el 50 por ciento están identificados, y un porcentaje mínimo "no cuentan con reporte, pero se localiza al familiar porque muchas de las veces va acudió al Servicio Médico Forense (Semefo) para preguntar si había una persona de tales características.

Enruedade prensa virtual, Trujillo Cuevas, detalló que durante el primer mes del año, se descubrieron 157 cuerpos en las fosas de Lomas del Mirador, El Centinela, Nextipac, Jocotepec y Tlajomulco de Zúñiga.

Enfebrero, no se reportaron hallazgos, pero en marzo se contabilizaron 23 cadáveres en el municipio de Juanacatlán, Durante abril, se localizaron tres cuerpos en Santa EN CIFRAS

Por ciento de los cuerpos que se han sido localizados en las fosas clandestinas contaban con una carpeta de investigación.

Por ciento de los cuerpos ya fueron identificados por las autoridades correspondientes.

Cuerpos fueron encontrados en las fosas de Lomas del Mirador, El Centinela, Nextipac, Jocotepec y Tlajomulco de Zúñiga.

Cruzdel Valle, en Tlajomulco; yen mayo, se localizaron 32 cuerpos en la colonias Agrícola y La Piedrera.

Enlo que va de junio, -y de forma preliminar-, se han encontrado 39 bolsas con restos humanos en la colonia Higuera del municipio de Zapopan y 36 en Santa Anita, de San Pedro Tlaquepaque.

Mientras, en el fraccionamiento Lomas del Sur, en Tlajomulco, se informó que trabajarían ayer, pero esto no sucedió. Sobre la calle Flor de Ciruelo número 324 sólo había una patrulla municipal cuidando la vivienda.

La cifra de cuerpos localizados en fosas clandestinas -advirtió Solís Gómez-, se modificarán en las próximas semanas o meses en cuanto el IJCF procese las secciones anatómicas localizadas en bolsas, o bien, surian, más hallazgos.

Latitular de la Fiscalía Especializada en Personas Desaparecidas, Blanca Jacqueline Trujillo Cuevas, aseguró que la identificación de cadáveres registra un avance importante, debidoa que en cuantose extrae algún indicio, bolsa o el cuerpo se cruza la información. A veces, "encontramos coincidencia deformainmediata".

Sin embargo, cuando el cuerpo

presenta un avanzado estado de descomposición oson restos óseos, se tienen que esperar una serie de dictámenes que practican los peritos del Instituto Jalisciense de Ciencias Forenses (IJCF).

El Fiscal sugirió-por cierto- a la Federación que se contabilicen por separado las personas que son halladas en fosas y los homicidios registrados día con día. "Consideramos que técnicamente define mejor las circunstancias propias de cada estado", justificó.

Además, el trabajo en el Instituto Jalisciense de Ciencias Forenses también es extenuante y se tardan semanas o meses en determinar las características antropomórficas y a quién le corresponde.

"Es un trabajo que se lleva a cabo de manera científica, pero también requiere de tiempos largos o de confronta de ADN, y entre el periodo de extracción que en algunas veces es prolongado, y la otra el grannúmero de segmentos que se ponena disposición de ciencias forenses, hay ocasiones en que para que nos llegue el resultado de una autopsia con las características mínimas para determinar una carpeta de investigación, puede ser muy largo", explicó.



Sección: Justicia

Página: 04



En trabajos de búsqueda entre enero y mayo

Sacan 215 cuerpos de fosas en Jalisco

En los últimos días, autoridades laboran en 3 puntos donde hay restos sepultados

MURAL / STAFF

En los primeros cinco meses del año, las autoridades exhumaron 215 cadáveres de cinco narcofosas descubiertas en distintos puntos de la Entidad, informó ayer la Fiscalía del Estado.

"Están desglosadas 157 en enero, eso incluye las fosas que se trabajaron en Lomas del Mirador, y en El Centinela y en Nextipac, (en Zapopan); en Jocotepec y en Tlajomulco", explicó la Fiscal Especializada en Personas Desaparecidas, Blanca Trujillo.

"En marzo tenemos 23, que incluyen los cuerpos de Juanacatlán. En abril tenemos otros 3, que son de la fosa de Santa Cruz del Valle, en Tlajomulco; y en mayo tenemos 32, que serían de la Agrícola, en Zapopan, y otra en La Piedrera, (en El Salto)".

Asimismo, hay fosas pendientes de terminar de procesar debido la escasez de peritos y personal de campo, dijo el Fiscal del Estado Gerardo Octavio Solís.

Al respecto, el Instituto Jalisciense de Ciencias Fo-



■ En Santa Anita, peritos revisan una finca en busca de cuerpos.

Gerardo Octavio Solís Fiscal del Estado

En Santa Anita (...) hemos encontrado bolsas, un número de 36. En La Higuera bolsas, un número de 39, y también el día de hoy (ayer) se está iniciando otro punto de trabajo en Tlajomulco en una colonia denominada Lomas del Sur".

renses negó que hagan falta peritos.

"Cada punto que se procesa pericialmente, tiene sus propias características y son estas las que determinan la complejidad que se pueda tener en los trabajos", sostuvo la institución forense.

"No se puede hablar de retraso ya que se trabaja en tiempo y forma, no hay déficit de peritos ya que tanto los criminalistas como los antropólogos en el punto realizan su labor de manera ordinaria de acuerdo a lo que el propio punto presenta como complejidad".

El Fiscal estatal añadió que por el momento trabajan en los sitios en los que creen que tienen más probabilidad de obtener resultados rápidos. Las labores y hallazgos modificarían las cifras de homicidios del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública.

"Seguramente estas cifras serán modificadas en las próximas semanas o meses en la medida en la que surjan hallazgos y en la medida en la que Ciencias Forenses vaya procesando este tipo de hallazgos", adelantó Solís.

Actualmente, las autoridades tienen cinco puntos pendientes por procesar, entre ellos el Mirador II, en Tlajomulco, en Juanacatlán y en El Salto; y laboran en tres más: Santa Anita, Tlaquepaque; La Higuera, Zapopan; y Colibrí (o Lomas del Sur), Tlajomulco.

"Nuestro rango de identificación de personas de estas 215, estamos por arriba del 50 por ciento, y respecto a si cuentan o no con carpeta de investigación (por desaparición) el 85 por ciento sí cuenta", agregó Trujillo.

Las 215 víctimas no incluyen a ninguno de los restos encontrados en los últimos días en Santa Anita y La Higuera, de donde hasta ayer habían extraído 75 bolsas.

Por otra parte, la funcionaria reveló que en lo que va del año han registrado las desapariciones de 40 personas en Chapala.



Sección: Local Página: 10



Encuentran 215 cuerpos en fosas

ROMÁN ORTEGA

Un total de 215 cuerpos han sido localizados entre enero y mayo, en nueve fosas clandestinas ubicadas en la Zona Metropolitana de Guadalajara.

La Fiscal Especializada en Personas Desaparecidas, Blanca Jacqueline Trujillo Cuevas, detalló que en el mes de enero se extrajeron 157 cadáveres de las fosas de Lomas del Mirador, en Tlajomulco; Lomas del Centinela, y Nextipac, en Zapopan; Jocotepec y Tlajomulco.

En febrero no hubo hallazgos relacionados con fosas. Los 23 en marzo se localizaron 23 en Juanacatlán, en abril potros 3 en Santa Cruz del Valle, municipio de Tlajomulco. Mientras que en mayo se encontraron 32 cadáveres enterrados en las fosas de la piedrera en El Salto (25) y La Agrícola en Zapopan.

CONFIRMADO

El fiscal del Estado, Gerardo Octavio Solís, reconoció que todavía quedan cosas pendientes por procesar debido a la falta de personal.

Aclaró que sin dejar de procesar han trabajado en las fosas en donde tienen más probabilidades de encontrar cuerpos probable más rápido,



Reporte de los primeros cinco meses. ARCHIVO.

por lo que dijo que las cifras presentadas este sábado aumentarán en las próximas semanas.

La Fiscal especializada en la materia, Blanca Jacqueline Trujillo, detalló que son cinco puntos en los que quedan fosas pendientes por procesar.

En el presente mes han sido localizadas tres fosas en la Zona Metropolitana que hasta siguen en proceso de extracción de restos humanos.



Sección: Comunidad



Tras ser liberado, pide caridad

NOÉ MAGALLÓN

Alejandro, uno de los detenidos y liberados por las manifestaciones producto del caso Giovanni López, ha sido visto en sus labores normales para sobrevivir, entre ellas pedir caridad, informó ayer el Fiscal del Estado, Gerardo Octavio Solís.

La investigación ha revelado eso, sin embargo, los agentes no han podido localizarlo.

Según el Fiscal, el paradero del hombre continúa siendo un enigma porque vive en situación de calle, aunque ya se constató que se encuentra bien. Alejandro fue liberado el 6 de junio después de ser detenido dos días antes en el Centro Histórico.

Sin embargo, ningún familiar fue a la Calle 14 para recibirlo después de que el Gobierno retiró los cargos.

A petición de la mamá, hace cuatro días una cuñada acudió ante las autoridades y denunció que aún no lo habían hallado, por lo que la Fiscalía Especializada en Personas Desaparecidas inició la indagatoria.

"Se inició la carpeta de investigación, hay una serie de grupos de la Policía localizándolo", dijo Solís.

"Ya tenemos algunos re-

gistros de personas que lo han visto en sus labores cotidianas de hacerse llegar algo de alimento por la vía de la caridad y cosas por el estilo".

El hombre ha sido detectado por el Centro de Tlaquepaque y por el Centro de Guadalajara.

La Fiscalía del Estado indicó el viernes que ya entabló comunicación con la Comisión Estatal de Búsqueda para trabajar conjuntamente y lo pongan en contacto con su familia.

Pidió también que si la ciudadanía tiene información que ayude a dar con el paradero se comunique al 3332-235-857 o al 911.



En la manifestación del 4 de junio, en el Centro, fueron detenidas 24 personas.



Sección: Local Página: 02



EXAMEN DE CONTROL DE CONFIANZA

Reprueba 14% de policías de Jalisco



VÍCTOR CHÁVEZ OGAZÓN

Por ley serán remitidos a otros espacios y tendrán una segunda oportunidad de pasar la prueba

114 por ciento de los 21 mil 480 policías y custodios que tiene Jalisco, incluyendo los de los 125 municipios, reprobaron los exámenes de control y confianza durante el 2020. Nunca hicieron examen 630 policías municipales.

Por cierto, la reforma legal evita que los despidan de inmediato, serán remitidos a otros espacios y tendrán una segunda oportunidad. Jalisco ocupa el octavo sitio a nivel nacional.

En la última circular enviada por el Centro Nacional de Certificación y Acreditación del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública las reglas cambiaron para los de nuevo ingreso que reprueban y aunque no ingresarán, tendrán una segunda oportunidad de regresar un año después y realizarlos.

NO HICIERON EL EXAMEN 630

Para empezar no todos hicieron el examen. De 21

MIL 667 policías municipales en los 125 municipios de Jalisco, solo 12 mil 252 aplicaron examen.



El control de confianza para evitar detenciones arbitrarias.

mil 480 agentes del Ministerio Público, personal de procuración de justicia, policías y custodios, que conforman el universo evaluable, solo 20 mil 850 acudieron y realizaron el examen.

No se han dado a conocer lo motivos del porqué 630 elementos no realizaron el trámite que es obligatorio.

El mayor número de policías que no realizaron los exámenes se dio en las 125 policías municipales, cifra alta considerando el número de dependencias. Aquí en este rubro se informó que de 12 mil 667 policías municipales que hay en los 125 municipios de Jalisco, solo 12 mil 252 lo llevaron a cabo. Es decir, 415 no cumplieron con el trámite.

Sin embargo, el número podría ser mayor a causa de "la cifra negra", como se puso en evidencia hace unos días con la policía municipal de Ixtlahuacán de los Membrillos, a raíz de la investigación del homicidio de Giovanni N. Resultó que la mitad del personal no había pasado o no había realizado dichos exámenes.

La Fiscalía ocupó el segundo lugar, ya que de mil 837 elementos solo fueron evaluados mil 758. Es decir, 79 de ellos no lo hicieron. El personal de la seguridad público estatal candidato a examen era de 4 mil 859 y solo 4 mil 789 realizaron el examen. No fueron examinados un total de 70. Personal de Prevención y Reinserción Social obtuvo el cuarto lugar.

Ya en cuanto a resultados, nos encontramos con que de los 2 mil 51 custodios evaluados, reprobaron el 10 por ciento de éstos.

En la Secretaría de Seguridad Pública Estatal, de los 4 mil 789 examinados reprobaron el 12 por ciento.



Sección: Ciudad y Región

Página: 11



Hay que estudiar a detalle cada punto de la reforma al sistema de pensiones

Análisis. El académico Raúl Rodríguez dijo que el problema en el comentario de López Obrador es que todavía no se conocen detalles de la nueva reforma y de cómo se piensa implementar

REDACCIÓN GUADALAJARA

Luego de que el presidente Andrés Manuel López Obrador declarara en días pasados sobre una posible reforma al sistema de pensiones del país, el académico de la Escuela de Negocios del Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Occidente (Iteso), Raúl Rodríguez dijo que se deben estudiar a detalle cada uno de los puntos que tiene la reforma para no empeorar la situación y afectar "todavía más, a las y los trabajadores".

"Hay consenso en el sentido de que es necesaria una reforma al sistema de pensiones. Cualquier gobierno, de cualquier partido, va a querer hacer la reforma porque se requiere. El conflicto viene cuando se habla de los puntos sensibles, los detalles", explicó.

Y es que desde hace muchos años el tema de las pensiones en el país ha entrado diversas ocasiones en polémica. Pues "además de su poca cobertura, los montos con los que comenzarán a jubilarse las nuevas generaciones resultarán insuficientes para llevar una vida digna". Al respecto, el presidente de México señaló, en su momento, que el esquema de Administradora de Fondos para el Retiro (Aforo) no funcionó, pues nunca se ha adaptado el sistema a las necesidades de los trabaja-

"Porque todas las reformas que hicieron a la Constitución o la mayor parte de la mayoría de las reformas que hicieron a la Constitución en el periodo neoliberal fue para afectar. Esto que estás hablando, de la disminución del pago por despidos a trabajadores, pues es una muestra, pero así muchas otras cosas", señaló.

Elacadémico de la Escuela de Negocios del Iteso puntualizó que el problema en el comentario de López Obrador es que todavía no se conocen detalles de la nueva reforma y de cómo se piensa implementar para que entre en funciones.

Entre todos los problemas implicados en el vigente sistema de pensiones, incluso antes de la reforma que privatizó



Los jubilados de 2025 podrían recibir la mitad de su salario. ESPECIAL



Los adultos mayores tendrán problemas para llevar una vida digna. ESPECIAL

su administración en 1997, hay dos que complican mucho el escenario: el primero de ellos es el alto número de personas que trabaja en la informalidad y el segundo en el envejecimiento poblacional que, a decir del académico, es más acelerado en México que en otros países.

De acuerdo con datos de la Organización Internacional del Trabajo (OIT), de los 30 países que han optado por privatizar su sistema de pensiones, entre ellos México, 18 han optado por revertir el esquema y regresarle el control al Estado.

Raúl Rodríguez reveló que en el caso de México lo importante es no repetir errores que se han cometido en otros países. Y puso como ejemplo lo que pasó en Argentina, donde el Estado tomó los recursos "y se gastó el dinero en otras cosas. Ese es el gran riesgo que se corre, si le dan el dinero se lo van a reventar en obras o en otros proyectos", dijo.

Otro problema, añade, es que el recurso tampoco puede ser administrado por el Instituto Mexicano Mexicano del Seguro Social (IMSS), debido a los indices de informalidad que hay en el país y su baja cobertura.

Por otro lado, el académico de la Escuela de Negocios del ITESO rescató la propuesta que hizo el economista Santiago Ley, que contempla una pensión básica y universal que se financia a partir de un impuesto al consumo.

"Cualquier política sin financiamiento es una broma. Tienen que decir cómo se va a pagar, porque todolo que es público debe tener recurso de algún lado", puntualizó Raúl Rodríguez.

Desde el punto de vista del docente, lo mejor "es diseñar un sistema 'multipilar', en el que se conjunten lapensión minima básica, a cargo del Estado; los ahorros de los trabajadores que están en las Afore y el ahorro voluntario que vaya pudiendo hacer cada persona".

Por otro lado, hizo un llamado a las instituciones involucradas en el tema a no quedarse de brazos cruzados, ya que "dado el envejecimiento poblacional, posponer el tema va a ser más costoso".

18 países han optado por revertir el esquema y regresarle el control al Estado

La propuesta de AMLO

El primer mandatario comentó que si no hay una reforma los trabajadores recibirán la mitad de su salario.

"La misma decisión de entregar las pensiones a las administradoras, a las Afores, el que ya para el 2024, 2025, van a empezar a jubilarse trabajadores y si no hay una reforma, si no intervenimos, van a recibir la mitad de su salario, porque fue realmente antipopular todo lo que hicieron, copiaron modelos, en el marco de la política económica neoliberal, contrarios a los trabajadores y a pueblo en general", puntualizó en conferencia de prensa del pasado 9 de junio.

Como ejemplo, el Ejecutivo dijo que su gobierno ya pudo revertir la mal llamada reforma educativa, por lo que esperan resultados en esta reforma.



Sección: Portada



LOS POBLADORES DEL SANTIAGO ENFRENTAN DOS ALERTAS SANITARIAS



SIN CAMBIOS. La pandemia de COVID-19 impactó en Jalisco el 13 de marzo, cuando se registró el primer caso positivo. Pero la crisis de contaminación que viven los pobladores de los alrededores de la cuenca del Río Santiago tiene, al menos, 47 años. Esto les ha traído enfermedades (principalmente renales) que los hacen más vulnerables ante el COVID-19. Hasta el viernes, ya se habían confirmado 226 casos positivos de coronavirus en El Salto y Juanacatlán, dos de las poblaciones más afectadas de la cuenca.



Sección: Local Página: 02



CONTAMINACIÓN TRAS CUATRO MESES

Olvidan medidas para el Río Santiago

En febrero, la CIDH

dio 15 días al

Gobierno federal

para que atendiera

la agenda ambiental

en las proximidades

del Río Santiago

americana de Derechos Huma- lisco (SSJ) exigiendo la atención

nos (CIDH) dictó medidas cautelares a favor de los pobladores de las zonas aledañas al Río Santiago para proteger los derechos a la vida, integridad personal y salud de las personas por la contaminación del lugar.

A partir de entonces, dio 15 días al Goha habido respuesta.

Un mes después de la declarealizaron una manifestación quienes padecen daño renal.

El 7 de febrero, la Comisión Inter- frente a la Secretaría de Salud Ja-

inmediata de las personas enfermas por la contaminación, la instalación de un hospital de especialidades en la zona y que abran más espacios para atender a enfermos crónicos.

La respuesta del secretario de Salud, Fernando Petersen, fue designar a un nefrólo-

bierno federal. Sin embargo, no go en Poncitlán. Luego comenzó la pandemia de COVID-19 en Jalisco y, con ello, el cierre de diversas acración de la CIDH, los pobladores tividades, entre ellas la atención a





Amenaza CFE con cortar luz a El Grullo

JONATHAN COMPTON

Los problemas se juntan para el Gobierno de El Grullo.

Luego del congelamiento de cuentas por parte de la Unidad de Inteligencia Financiera, la Comisión Federal de Electricidad requirió el pago de adeudos al Ayuntamiento.

La empresa productiva giró un oficio de advertencia que si no realizan el depósito, que asciende a más de 200 mil pesos, a partir del 23 de junio se cortará el suministro de energía para el funcionamiento del alumbrado público y el sistema de abastecimiento de agua potable para el Municipio.

La CFE además turnó la solicitud al Gobierno del Estado para solucionar los cargos pendientes.

Debido a la problemá-

tica, que enfrentan también en los municipios de Autlán de Navarro, Casimiro Castillo y Villa Purificación, la diputada federal del Distrito 18, Mónica Almeida López presentó un punto de acuerdo ante el Congreso de la Unión para que retiren el bloqueo debido a que resulta ilegal y pone en riesgo la operación de los servicios públicos.

Desde principios de junio, el Gobierno Federal anunció el operativo "Agave Azul" como un golpe al Cártel Jalisco Nueva Generación, al inmovilizar casi 2 mil cuentas bancarias con operaciones sospechosas.

La propia Alcaldesa de El Grullo, Mónica Marín Buenrostro, señaló que no han recibido ninguna aclaración respecto las transacciones irregulares.



Sección: Nacional









Sección: Comunidad



En junio, 105 tapatíos se contagian al día

Tonalá

El Salto

Tlajomulco

267

276

108

GDL, epicentro del coronavirus



En los primeros 19 días de este mes, alcanzó la cifra de mil 989 contagios

FERNANDA CARAPIA

Guadalajara es el epicentro del coronavirus en Jalisco.

El número de contagios promedio al día ha crecido exponencialmente al pasar de 6 al día durante los primeros dos meses y medio de la pandemia a más de 100 en lo que va de junio.

A través de la Estrategia Radar Jalisco se han detectado 2 mil 940 casos positivos en la capital del Estado, de los cuales, mil 989 han sido identificados en los primeros 19 días de junio, lo que da un promedio de 105 contagios al día.

Guadalajara, según datos de la Secretaría de Salud Jalisco, concentra el 35 por ciento del total de los casos confirmados para todo el Estado.

El primer contagio reportado por el Sistema Nacional de Vigilancia Epidemiológica (Sinave) de la Secretaría de Salud (Ssa) fue el 17 de marzo.

Desde mediados de abril, Jalisco tiene su propio registro de casos ya que se empezaron a hacer pruebas en

Luego de 100 días			Avance del Covid-19 hasta el 19 de junio			
MUNICIPIO	CASOSSSA	CASOS RADAR JALI	ISCO TOTAL	PROMEDIO CASOS POR DÍA	CASOS ACTIVOS*	MUERTES
Guadalajara	1503	1437	2940	30	334	173
Zapopan	765	754	1519	15	192	42
Tlaguenague	706	727	717	7	76	40

442

510

215

5

2



175

234

107

■ El 15 de junio reabrieron negocios en la zona de Obregón con las medidas sanitarias para evitar la propagación de Covid-19.

laboratorios privados y de la UdeG que no son reconocidas por el Sinave; la federación sólo reporta mil 503 casos positivos para Jalisco.

De acuerdo con la Ssa, actualmente hay 334 casos activos, es decir, 22 de cada 100 personas que han dado positivo a Covid-19 están en posibilidades de dispersar el virus, pues lo adquirieron en los últimos 14 días.

Antes de la Estrategia Radar Jalisco se aplicaban 95 pruebas de detección al día en la Entidad; actualmente se realizan más de 300 cada 24 horas.

No obstante, se estima que hay un subregistro importante de casos no detectados.

Noel Gutiérrez, investigador de la UdeG, informó que de acuerdo con los modelos matemáticos, para finales de junio y principios de julio en Guadalajara podría haber 3 mil contagios al día, de los cuales sólo el 10 por ciento serán diagnosticados. En cuanto al número de decesos, hasta el 19 de junio se habían confirmado 432 fallecimientos en la Entidad, de los cuales, 173 ocurrieron en Guadalajara.

57

70

13

24

19

13

La capital de Jalisco concentra 40 de cada 100 defunciones ocurridas en el Estado, incluso, el primer fallecido fue un hombre de 55 años originario de Guadalajara quien murió el 24 de marzo en el Hospital 110 del IMSS.

Guadalajara es el Municipio donde el coronavirus ha ganado más terreno logrando un crecimiento exponencial; presenta el doble de casos que Zapopan y cuadruplica a este Municipio en muertes.

Las zonas más afectadas son Oblatos, Tetlán y Cruz del Sur donde se tenían reportados más de 100 casos activos. Además, se ha identificado que los cuadrantes con más circulación de virus son aquellos por donde atraviesa un tianguis.



Sección: Ciudad y Región

Página: 09



Vecinos se quejan por cadáveres con covid

Semefo. Los habitantes del fraccionamiento Revolución están enojados con el gobierno de Jalisco

MARÍA RAMÍREZ BLANCO GUADALAJARA

Los habitantes del fraccionamiento Revolución, en Tlaquepaque, están inconformes con el gobierno de Jalisco y Tlaquepaque por permitir que el Instituto Jalisciense de Ciencias Forenses (IJCF) reciba cuerpos de las víctimas de covid-19.

"Por redes sociales nos informaron que han estado trayendo cuerpos contaminados que es lo principal. Estamos preocupados porque yo estoy aquí con mis papás y ellos tienen más de 80 años", relató Miguel Hernández Mercado.

"Ahorita con los cuerpos, es que están trayendo a enfermos de covid que no recibieron en el lugar que los estaban recibiendo, en Miramar. Sin decir, sin preguntar, vienen y los traen aquí y no estamos de acuerdo", añadió



Una vez que meten los cuerpos a la bolsa no la vuelven a abrir jamás. ESPECIAL

el vecino del lugar.

Pero a otros habitantes no les molesta en absoluto, ya que piensan que si tienen un buen control de los cuerpos y las personas no tienen qué temer. Además, aseguran, en cualquier lugar el riesgo del coronavirus es latente. "Bueno, yo he escuchado que ya muertos, encerrados en su bolsita no vuelven a abrirla. Entonces ya no hay peligro, yo siento que no lo hay", dijo Fidela Franco, una más de las lugareñas. Otro de los factores que molesta a los pobladores es el olor frecuente a cuerpo que mado, que comienza desde las seis de latarde

"Los olores que llegan del Semefo son muy notorios, como a cadáveres, por eso la molestia que tenemos", agregó Jesús Romero Anguiano.

En los próximos días, los habitantes esperan mantener una reunión con la presidente municipal, María Elena Limón, ya que desconocen cuáles son las medidas preventivas que toman internamente en el instituto para evitar posibles contagios.

LAS CLAVES

Olores

Otro de los factores que molestan a los pobladores es el olor frecuente a cuerpo quemado, que comienza desde la seis de la tarde.

Buen control

Hay gente que no tiene problema con esto, ya que piensan que sí tienen un buen control de los cuerpos y que las personas no tienen que temer.



Sección: Comunidad

Página: 03



Covid-19 El 14 de marzo tuvo Jalisco sus primeros

Jalisco sus primeros dos contagios; ya superan los 8 mil

RUTH ÁLVAREZ

Jalisco enfermó y desde entonces ha sido larga la evolución de la enfermedad sin que se vea su recuperación.

El Estado cumplió este viernes 19 de junio, 100 días desde que la infección de SARS-CoV-2 cambió las reglas de comportamiento en el Estado y sometió a la población a un confinamiento.

El jueves 12 de marzo, la Organización Mundial de la Salud (OMS) declaró a la enfermedad como pandemia.

Ante la alerta de que podría expandirse por diversos países y causar estragos, Enrique Alfaro, Gobernador de Jalisco, se reunió con diferentes autoridades de salud para instalar una mesa de trabajo que posteriormente desplegaría medidas de salud.

No obstante, dos días después, -el 14 de marzo- el Estado cayó en "cama" cuando se dieron a conocer los dos primeros contagios de dos mujeres que habían arribado de países como España y Alemania.

De acuerdo con la Secretaría de Salud Jalisco (SSJ) hasta ese momento, se tenía el control de los contactos de los afectados.

Para el 20 de marzo el Ejecutivo pidió a la población resguardarse en casa cinco días, aislamiento que se pro-



■ Hasta ayer se registraban 441 decesos en Jalisco a causa del coronavirus.



Durante el confinamiento social, las calles lucieron desiertas.

longó posteriormente para el 19 de abril que se volvió obligatorio, incluso, el uso de cubrebocas.

La epidemia de coronavirus se ha diseminado en 94 de los 125 municipios, del Estado, de los cuales en 73 hay casos activos. A su paso ha enfermado a más de 8 mil personas y les ha arrebatado la vida a 441, según el último corte epidemiológico. El 30 de mayo se anunció la Fase Cero a través de la cual, los negocios no esenciales luego de cumplir ciertas medidas y ser revisados por ayuntamientos y obtener una calcomanía, podrían retomar actividades.

Posteriormente entró la Fase de Responsabilidad Individual con la que el Gobierno del Estado apeló a que sea el propio ciudadano que se haga responsable de su salud y de sus familiares durante la pandemia.

Bajo esta nueva modalidad el 15 de junio en el Periódico Oficial del Estado de Jalisco se publicó que los gimnasios, centros, corredores comerciales, hoteles y templos podrían comenzar con sus protocolos para alistarse para la reapertura.

Para los especialistas, como Miguel Ángel Arias Orozco, infectólogo pediatra y profesor del Centro Universitario de Los Altos de la Universidad de Guadalajara (UdeG), la población debe aprender de la historia de las epidemias de otros países puesto que en todas ellas, describió, siempre hay "segundas olas" de contagio, por lo que tendrían que mantener las medidas.



Sección: Comunidad

Página: 03



Tres meses de Covid en Jalisco

A mediados de marzo cambió la realidad cotidiana en Jalisco con los primeros casos de coronavirus.



2020

14 DE MARZO. La Secretaría de Salud Jalisco reportó los dos primeros casos de Covid-19 en la Entidad. Son dos mujeres originarias de Zapopan.

24 DE MARZO. La muerte por coronavirus llegó al Estado. Un hombre de 55 años con diabetes y obesidad falleció en el Hospital 110 del IMSS.



el filtro de la Central de Au-

tobuses. Murió en la terminal

26 DE MAYO. Un hombre originario de Puebla arribó a la Ciudad, fue detectado en

5 DE JUNIO. Fallece el primer menor de edad en Jalisco. Se trató de un bebé de 5 meses.

17 DE JUNIO. Se reporta el número más alto de contagios, 446, en Jalisco, lo que coincide con la reactivación económica de giros no esenciales que se llevó a cabo el 1 de junio.



26 DE MAYO. Una joven de 21 años murió después de que dio a luz a su bebé vía cesárea. Es la primera muerte materna por coronavirus.

17 DE JUNIO. La Secretaría de Salud Federal confirmó 41 muertes por Covid-19 en Jalisco, el número más alto desde el inicio de la pandemia.



Sección: Local Página: 07



EN TONALÁ

Panteones estarán cerrados

ELIZABETH RÍOS

No abrirán los diez camposantos del municipio a fin de evitar concentraciones este Día de Padre

utoridades del Gobierno de Tonalá anunciaron que los diez panteones del municipio permanecerán cerrados este domíngo con motivo del Día del Padre, a fin de evitar concentraciones y por ende la propagación del Covid-19.

Aunque los cementerios han permanecido con restricción al público desde el 23 de marzo pasado, por la pandemia, este fin de semana autoridades municipales llevarán a cabo un operativo en las inmediaciones de los mismos, para reforzar las actividades de supervisión y vigilancia. Para esto trabajarán en conjunto Protección Civil y Bomberos, Comisaría de Seguridad Pública, Inspección y Reglamentos, así como la coordinación de Servicios Públicos Municipales.

"Aunque los panteones están cerrados al público, se continúa dando atención a inhumaciones con el acceso a no más de

Mantendrán también reco-

rridos de vigilancia en restaurantes, bares y comercios varios a fin de que se cumplan con las medidas sanitarias.

veinte personas manteniendo el debido cuidado de los protocolos de sanidad. Igualmente, se continúa brindando la atención en la gestión de trámites administrativos en horario habitual, de lunes a viernes de 9 a 15 horas, atendiendo incluso situaciones de emergencia los fines de semana", explicó la autoridad municipal.

Aunado a esto, señalaron que mantendrán también recorridos de vigilancia en restaurantes, bares y comercios varios a fin de que se cumplan con las medidas sanitarias, por lo que exhortaron a la ciudadanía a solicitar alimentos para llevar o pedir a domicilio, en un afán de evitar concentraciones de personas que generen riesgos de contagios.

Respecto al tianguis Artesanal de To-



Lo festejos del Día de Padre sugieres postergarlos. AGAPITO ESPINOZA.

nalá, informaron que por tercer domingo consecutivo operará de manera normal, bajo estrictos protocolos de sanidad. Recordaron que además de los filtros de seguridad y los túneles sanitizantes, el lugar opera con sentidos de circulación para evitar aglomeración al interior.

Los cementerios en el estado han permanecido con restricción al público desde el 23 de marzo pasado.



Sección: Local Página: 06



SECRETARÍA DE SALUD

Impacta más el Covid-19 a jóvenes

VÍCTOR CHÁVEZ OGAZÓN

Personas entre 25 y 39 años, las víctimas recurrentes del coronavirus; también hay fallecidos

> dvierten autoridades de Salud en Jalisco que los adultos jóvenes representan el 34 por ciento de los casos confirmados de Covid-19 en el Estado y con ello el grupo mayoritario de contagiados, por encima de los que tienen 65 años y más.

> Justo quienes tienen esa edad y no padecen ninguna enfermedad crónico degenerativa, no son considerados como grupo vulnerable.

Concluyen los especialistas que, conforme a las cifras, los adultos jóvenes en Jalisco están siendo blanco importante de la pandemia de COVID-19: 34.8 por ciento de los casos confirmados a la fecha son personas entre 25 y 39 años de edad.

Superan entonces por hasta tres veces más que los contagios en adultos mayores

34.8

POR CIENTO de los casos confirmados a la fecha son personas entre 25 y 39 años de

de 65 años, que dentro del mismo esquema representan 10.7 por ciento del total de casos positivos.

Las cifras también se reflejan en las defunciones en este grupo: 25 personas de entre 25 y 39 años han fallecido a causa de la infección por el nuevo coronavirus.

Ante ello, el gobierno de Jalisco exhortó a la población de adultos jóvenes a no bajar la guardia y permanecer en casa siempre que sea posible.

Reiteró que quienes tienen entre 25 y 39 años de edad "no sólo son susceptibles a contagiarse y enfermar; sino que aumentan el riesgo de transmitir el virus a sus familia"s.



Los adultos jóvenes se protegen menos y tienen mayor riesgo. AGAPITO ESPINOZA

El resto de los grupos tienen los siguientes porcentajes de contagio: De 35 a 39 años con 12 por ciento, el de 30 a 34 años con 11.8 por ciento, el de 25 a 29 años con 10.7 por ciento y el de 65 años y más con 10.7 por ciento.

MEDIDAS QUE DEBEN CONSIDERAR AL SALIR

Quienes tienen entre 25 y 39 años deben observar las siguientes medidas:

- 1.- El uso adecuado de cubrebocas (bien colocado, tapar la nariz, no traerlo en la papada, cambiarlo si se humedece y no tocarlo sino ponerlo o retirarlo por las cintas)
- 2.- Lavado frecuente de manos con agua y jabón, utilizar gel alcohol.
- 3.- No acudir en grupo a zonas de comercio y otras, buscar las horas de menos concentración para hacer compras y acudir siempre en solitario.



Sección: Portada



Gimnasios alistan reapertura con protocolos más estrictos

ra abrir sus puertas en Jalisco. Pero debido a la naturaleza de esos giros, además del proto- bién deberán adaptarse a la colo básico de higiene (usar cubrebocas, limpieza de zapatos, gel antibacterial y toma de temperatura), se verán obligados a aplicar otras medidas.

Podrán abrir a un cuarto de su capacidad y cada usuario deberá usar una franela. Los Jalisco, y ya fueron avaladas

Los gimnasios se preparan pa- con solución clorada para que los usuarios los limpien.

> Quienes entrenen tamlimpieza de las áreas comunes, pues ésta se deberá realizar cada dos horas.

Esas medidas se encuentran en un protocolo de reapertura que hizo la Unión de Propietarios de Gimnasios en equipos tendrán un rociador por la Secretaría del Trabajo.

Salvador Delgado, miembro de la Unión, explicó que "estamos comprometidos con cumplir con los protocolos. Si alguien no cumple con las normas, se le prohibirá el acceso".

Los gimnasios cerraron sus puertas desde finales de marzo. Según Delgado, muchos de ellos no podrán reabrir y otros no abrirán porque no les resulta costeable hacerlo a 25% de su capacidad.



Sección: Comunidad



ALISTA BASÍLICA SU REAPERTURA

SARA OCHOA

Elementos de Protección Civil de Zapopan realizaron ayer trabajos de desinfección y limpieza dentro de la Basílica, previo a su reapertura.

El Gobierno de Zapopan informó que el desinfectante fue aplicado en las áreas comunes que ya podrán ser visitadas a partir de este lunes.

Los miembros de la Comunidad Franciscana -congregación religiosa que administra la Basílica-, participarán en dichas medidas, pues recibieron capacitación para la ejecución de estas labores durante los próximos días.

La reapertura de la Basílica, planeada para este lunes, permitirá la entrada a feligreses en un horario de las 14:00 a 18:00 horas, de lunes a viernes, donde sólo podrán estar 30 personas a la vez durante 5 minutos.

Las bancas serán sustituidas por sillas y las figuras religiosas se taparán para evitar que los visitantes las toquen, mientras que en el ingreso se colocará un filtro sanitario.





Sección: Local Página: 10



EN ZAPOPAN

Limpian la casa de La Generala

ELIZABETH RÍOS

Ante la próxima reapertura de eventos religiosos, la Basílica está sanitizada

e cara a la reapertura que tendrá el próximo lunes, con horario especial, autoridades del Gobierno de Zapopan llevaron a cabo acciones de sanitización en la Basílica de Nuestra Señora de la Expectación.

De acuerdo a autoridades municipales, como parte de la agenda preventiva para inhibir contagios por Covid-19, es que se llevaron a cabo este sábado labores de limpieza y desinfección en áreas comunes, el atrio, y demás zonas al interior del recinto religioso como pasillos, azulejos, herrería y barandales.

"Nos habían encomendado sanitizar lo que es nuestra Basílica de Zapopan, algunas áreas por donde va a pasar el personal, los feligreses. Utilizamos un producto, un sanitizante que es Tsept, este producto es de amplio espectro", aseguró Javier Garcidueñas, supervisor del turno A de la Unidad de Descontaminación Rápida y de Materiales Peligrosos, de Protección Civil y Bomberos del municipio.

Estas actividades también tuvieron como objetivo el capacitar a los integrantes de la comunidad franciscana para la posterior ejecución y



Limpieza a profundidad del atrio de la Basílica. cortesía gobzapopan.

El ingreso será por la entrada principal del atrio, en donde habrá filtro sanitario; mientras que al interior solo podrán estar 30 personas a la vez durante 5 minutos.

cuidado de estas labores de sanitización, en donde participó Fray Ramón Vivar Camarillo, Padre Guardián de la Basílica de Zapopan.

Con la reapertura del lugar, el gobierno municipal explicó que a la basílica se permitirá la entrada a feligreses de 14 a 18 horas, de lunes a viernes, bajo estrictos protocolos de sanidad para evitar la propagación del virus.

El ingreso será por la entrada principal del atrio, en donde habrá filtro sanitario; mientras que al interior solo podrán estar 30 personas a la vez durante 5 minutos, las bancas serán sustituidas por sillas, y las figuras religiosas se taparán para evitar que los visitantes las toquen.

Debido al panorama actual que se vive por la pandemia, autoridades llamaron a la ciudadanía a permanecer en casa y salir salvo para lo esencial, bajo los protocolos respectivos de sanidad.



Sección: Portada



Agrava coronavirus niveles de pobreza

FERNANDA CARAPIA

Cuando el hambre aprieta y el trabajo falta se deben crear estrategias para sobrevivir.

La crisis económica por la emergencia sanitaria por Covid-19 incrementó la pobreza de familias vulnerables en el Área Metropolitana de Guadalajara.

"Hemos detectado familias que empeñan lo que
tienen para salir, hay familias que han optado por
dormir más para hacer menos comidas o comer una
vez al día, son familias que
viven en Tonalá y Tlaquepaque", comentó Alejandra Pous, directora de la
asociación civil Mayama,
que atiende a personas en
situación de vulnerabilidad.

Aunque no hay todavía un estudio para saber cuánto aumentó la pobreza en Jalisco por la pandemia, sólo de marzo a mayo la entidad acumuló la pérdida de 67 mil 642 empleos formales.

"Esa gente ha tenido que salir a la calle a buscar cómo ganarse la vida en la economía informal y la gente que ve mermado su ingreso o se queda sin un ingreso puede caer en una situación de pobreza", comentó Martín Romero, investigador de la UdeG.

Milca Marai Martínez se quedó sin trabajo y a su esposo lo descansaron por ser población de riesgo, tiene diabetes, por lo que el ingreso familiar se vio mermado. Con 700 pesos al mes debe hacer milagros para salir adelante.

De ese dinero tiene que apartar 400 pesos para pagar la mensualidad del centro de rehabilitación donde está una de sus hijas, y con el resto debe llevar comida a la mesa, y pagar los servicios.

"Compré churritos y agüitas para vender aquí en la casa, de ahí sale para comprar comida y pues a estirar el dinero", dijo.

En su casa no se compra fruta ni carne, eso es un lujo. Tampoco alcanza para comprar pan, galletas o un dulce para los niños. Es eso o tortillas para todos.

Aunque el Gobierno del Estado implementó la estrategia Jalisco sin Hambre, a Milca y su familia no les ha llegado ni una despensa. La ayuda que reciben es por parte de Mayama.

mural.com

/Batallan



Sección: Comunidad

Página: 05



Papás en la batalla

El trabajar en la línea de batalla contra el Covid-19 obligó a médicos, paramédicos y enfermeros a aislarse por completo de sus hijos. Así vivirán un Día del Padre diferente, sin abrazos. FERNANDA CARAPIA

TUVO QUE DEJAR SU CASA

En marzo, su vida dio un giro de 180 grados. Hélix Iván Barajas Calderón dejó a su familia para irse a vivir solo. Como médico del Hospital Civil Juan I. Menchaca estaría en la Unidad Covid-19 y no quería poner en riesgo su mayor tesoro: sus hijos.

"Te llega la preocupación, te llega la depresión, te llega todo. Trato de verlos los fines de semana porque se necesita esa energía", comentó.

Esos días se presenta en

su casa con careta, cubrebocas N95, guantes y no tiene contacto con nadie ni nada, va de donde vive a su hogar en carro, sin exponerse.

"No hay besos y pues bueno, no le niego el abrazo porque me partió el corazón cuando se los negué la primera vez, pero es una necesidad de quererlos besar y abrazar, pero no se puede", lamentó.

Fue difficil explicar a sus hijos de 4 y 3 años los motivos por los cuales ya no va a la casa.



SÓLO POR VIDEOCONFERENCIA

Las visitas semanales terminaron. Todo contacto se limita a videoconferencias y llamadas telefónicas. La Covid-19 canceló toda convivencia presencial con sus cuatro hijos.

Diego Hernández Velázquez es especialista en Medicina Interna, Neumología y Terapia Intensiva, está en el primer frente de batalla contra el coronavirus, en un hospital particular y desde que llegó la enfermedad tuvo que aislarse de sus hijos.

Como papá divorciado no compartía el mismo techo, pero sí estaba con ellos cada fin de semana, pero desde marzo no los ve.

"Los dos más grandes (Alejandro y Rafael) lo han tomado bien, no hubo ningún problema, pero con los más pequeños (Isabela e Iker de 8 años) sí, están un poquito más confundidos, no entienden muy bien qué pasa, quieren ver a su papá, quieren saber que su papá está bien".



TEME NO VER NACER A SU HIJO

Ricardo Hernández es un papá en proceso. Justo cuando empezó la emergencia sanitaria se enteró que su esposa estaba embarazada.

Poco duró el gusto de platicar con su pequeño en el vientre de su madre o ver, con ayuda de un ultrasonido, cómo se desarrolla. Él es el jefe de Enfermería en la Unidad Covid-19 del Hospital Civil Fray Antonio Alcalde y tuvo que aislarse de sus seres queridos. En un principio, recordó, fue un aislamiento dentro de casa. Compró un colchón inflable, su plato, vaso y cubiertos y evitó todo contacto físico su mujer y su madre. Vivía en la sala de su casa.

Pero hace 15 días, cuando la pandemia entró a una fase crítica, tomó la decisión de enviar a su esposa a vivir con sus suegros y a su mamá a Atenguillo. No quería tomar riesgos sobre todo porque labora en un área donde los virus quedan suspendidos por horas.



'ES MI MAYOR TESORO'

Desde que llegaron los primeros casos sospechosos de Covid-19 a Guadalajara, Oswaldo Esteban Cajero Velázquez estuvo en contacto con ellos.

Como paramédico de la Cruz Verde Guadalajara los acompañaba en los traslados al hospital y aunque tiene todo el equipo para aislarse, el riesgo siempre existe.

En un principio mantuvo contacto restringido con Esteban, su hijo de 4 años, a quien, al ser divorciado, veía los domingos y días de descanso.

Pero desde hace un mes, cuando el número de pacientes sospechosos y confirmados se incrementó, decidió cortar toda relación física con él.

Por su trabajo, hace una semana le hicieron la prueba de Covid-19 y salió negativo, no obstante, Esteban es su mayor tesoro y no quiere ponerlo en riesgo, por eso este Día del Padre no va a tener el abrazo que tanto anhela, pero sí la seguridad de que su mayor tesoro está a salvo.





Sección: Local Página: 03



Comercio informal invade el Centro

ELIZABETH RÍOS

Ahora con la reactivación económica de ciertos giros en la ciudad, no solo se ha vuelto común ver a más gente en las calles, sino a comerciantes ambulantes quienes, a expensas de las autoridades, ofertan su mercancía a gritos entre los paseantes.

La calle de Santa Mónica, de Morelos hasta el Mercado Corona, es un claro ejemplo de cómo es que la necesidad ha llevado a más personas a salir a trabajar, ya que se pueden contabilizar al menos una decena de ambulantes con diversos productos.

Al ser una zona concurrida por tapatíos de paso, ya que es una de las calles que lleva directo al Mercado Corona, ya sea con mesitas improvisadas o con mercancía en mochila, es que se pueden encontrar desde la venta de audífonos, cargadores y manos libres, algunos juguetes, así como paraguas debido al temporal de lluvia.

Claro que en el lugar no puede faltar lo más común hoy en día, que son los cubrebocas de tela o "lavables", hasta lo menos usual como lo son raquetas para matar mosquitos o tarjetas de celular.

En un mismo sentido, y a diferentes horas del día, Paseo Fray Antonio Alcalde,



La calle Santa Mónica volvió a llenarse de comercio informal. ELIZABETH RÍOS

a la altura de Revolución, es escenario de lo mismo, pues ambulantes aprovechan para ofertar su mercancía ante las docenas de tapatíos que transitan diariamente; así como el corredor de Pedro Moreno, en donde al menos este sábado se observaron un par de vendedores de cosméticos y paraguas.



Sección: Local Página: 04





Otras de las campañas activas esta la del hispano del soldado, del gusano barrenador y que atacan al

gruta, el tronco del aguacate entre otras, señaló Mauro Jiménez Iñiguez, director de proyectos estratégicos de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural del Jalisco

"Se tiene vigilancia epidemiológica como de 40 plagas y campañas para atacar algunas de ellas, las que son económicamente dañinas y que destruyen los cultivos como el pulgón amarillo en el siego, la campaña de la mosca que afecta la fruta, la campaña del hueso y del tronco del aguacate, la de la mosca que ataca los berries", entre otras que se mantienen activas.

Jiménez Iñiguez destacó que las campañas que se implementan son las que van en contra de las plagas que generan mayores daños a la economía.



La calle Obregón y sus tiendas, una tentación que no pueden evitar. FRANCISCO RODRÍGUEZ.

EN ZONA METROPOLITANA

Cuál pandemia... aquí no pasa nada

VÍCTOR RAMÍREZ ÁLVAREZ

Sábado de salir a pasear y sin medidas de seguridad; las principales avenidas se congestionan

odo parece indicar que la gran mayoría de los jaliscienses no tiene temor ni preocupación por ser potenciales enfermos de Covid-19, va que este sábado se pudo observar un incremento importante en la movilidad social y un aumento en el número de vehículos en las diversas calles del área metropolitana.

Tal es el caso de la Avenida Lázaro Cárdenas la cual hasta hace tres semanas prácticamente se recorría como si fuera día festivo, pocas unidades, poco tiempo para cruzarla, sin congestionamiento, el panorama de este sábado es diferente. un mayor un flujo de autos, quizás hasta tres veces más, camiones llenos de personas, otros medio vacíos. En la avenida Gonzalez Gallo el panorama no es diferente y sí a eso se le suma las maniobras que realizan los camiones de carga de las empresas asentadas en esta vialidad el congestionamiento es mayor por minutos.

Pero también salidas como la de Carretera a Chapala vuelve a retomar su caótica vida de sábados al medio día, ya que al igual que otras avenidas, ésta hasta hace



tres semanas lucía casi vacía, ahora el congestionamiento se siente y se vive de nuevo desde la Glorieta de El Álamo Industrial o desde el entronque de Lázaro Cárdenas.

VUELVEN AL CENTRO

Otro de los puntos en donde se pudo apreciar este aumento desmedido de personas y muchas de ellas sin cubrebocas y sin cuidar la sana distancia fue en el Centro de Guadalajara, en la plancha de Plaza de Armas, hasta se volvió a ver al niño cantante que busca llevar unas monedas a su casa.

Con la apertura de diversos negocios la calle Morelia comenzó a revivir sus glorias de congestionamiento personal previos al aislamiento social, en donde el panorama no es muy diferente al de otras zonas, es decir mayor número de personas caminando, incluso familias completas, sin tener la sana distancia y sobre todo sin llevar el cubrebocas.

Pero en el caso de Tonalá también el panorama es complicado, muchas tiendas de venta de artesanías ya abiertas fue el centro de atracción de consumidores y tampoco se apreciaba que estuvieran preocupados de poder contagiarse ya que algunos ni cubrebocas llevaban pese a ir con menores de edad, incluso en las paradas del camión los usuarios del transporte público tampoco utilizaba protección alguna.

EN TONALÁ

Con la reapertura de negocios y de tiendas de artesanías, a la cabecera municipal llegaron decenas de personas con el deseo de comprar un adorno para su domicilio. Se El congestionamiento de la avenida Lázaro Cárdenas se siente y se vive de nuevo desde la Glorieta de El Álamo Industrial.

observaron familias enteras en esta actividad que si bien es la principal fuente económica de Tonalá, sí representa un riesgo para los visitantes.

Otra vez,

la avenida

Cárdenas

es un gran

estaciona-

miento. FRANCISCO RODRÍGUEZ

Lázaro

La avenida Tonaltecas volvió a su normal intensidad de tránsito vehicular v peatonal. El ayuntamiento ha dispuesto un operativo especial de vigilancia para que los comerciantes cumplan con las medidas de contención al ingreso y salidas.



Sección: Local Página: 02



METRÓPOLI PROYECTO HABITACIONAL



ACCIONES. El martes, vecinos y autoridades se reunirán para abordar el tema.

En Jardines del Nilo temen que les quiten parque vecinal

dines del Nilo, en Guadalajara, de-nasio en el parque, no se necesitanunció que personal de la empresa Ingeniería de Suelos pretende cen nada". edificar un proyecto sobre el parla calle María Uribe.

Ese espacio tiene 37 árboles a lo largo de mil 274 metros cuadrados, y es utilizado por familias para hacer actividades recreativas. Los denunciantes explicaron que

colonos, detalló que "si fuera para des de los habitantes de la zona.

La Asociación de Colonos de Jar- instalar algunos aparatos de gimría hacer eso. Además, no nos di-

Alrededor de 250 miembros que María Uribe, ubicado en el de la Asociación de Colonos se recruce de Avenida Historiadores y unieron el domingo pasado para firmar un documento dirigido al presidente municipal, Ismael del Toro. Le pidieron que intervenga para que el parque no sea sustituido por alguna construcción.

El documento fue recibido el desde hace 15 días hay personal lunes. El Gobierno de Guadalajaque, en distintos horarios, toma ra informó que ya hay diálogo con muestras topográficas del sitio y los representantes vecinales, a fin no da respuesta acerca del motivo. de organizar una mesa de diálogo Leonel Ruiz, presidente de que permita disipar las inquietu-



Sección: Ciudad y Región

Página: 13



Imputan a elemento de la Secretaría de Seguridad

Hechos. Minutos antes del arresto, él y otro habían bajado a la víctima de una unidad de transporte público

REDACCIÓN GUADALAJARA

Por privar de la libertad a un hombre, a dos sujetos se les atribuyó responsabilidad por los hechos. Uno de ellos trabaja en la Secretaría de Seguridad Pública.

De acuerdo conun comunicado enviadopor la Fiscalía de Jalisco, la dependencia llevó ante un Juez de control a los presuntos responsables, quienes quedaron imputados por delitos previstos en la Ley General de Desaparición Forzada de Personas y Desaparición Cometida por Particulares.

José de Jesús "N" y Adolfo Antonio "N" fueron detenidos por elementos de la Comisaría de San Pedro Tlaquepaque luego de que minutos antes habían privado de la libertada la víctima bajándolo de Y ADEMÁS

A prisión por robar moto

Erlin Antonio "N" iráa prisión por robarse una moto en 2018. El informe de la Fiscalía dice que el delito fue cometido el 25 de noviembre de ese año. en la avenida El Carril y avenida Hipódromo, en la colonia Santa Paula, en Tonalá. Por ahí andaba la víctima en su motocicleta, cuando fue interceptada por otra motocicleta, en la que viajaban tres sujetos, entreellos el sentenciado. Luego, uno de los hombres sacó un arma de fuego con la que amagó a la víctima y le exigió que bajara de la motocicleta. Sesubió a ella v se la llevó.

una unidad de transporte público, por presuntamente temas de venta de estupefacientes.

Adicionalmente, al ser revisados a los imputados se les localizaron diversas cantidades de estupefacientes, una parte escondida en el interior del vehículo en el que llevaban a la víctima y otra en posesión del elemento de la Policía estatal.

Luego de su detención fueron puestos a disposición del agente del Ministerio Público de la Fiscalía Especializada en Personas Desaparecidas, quien inició con la integración de la carpeta de investigación por los delitos que se le señalaban y, una vez que se cumplió el término legal, fueron llevados ante el juez de control.

El pasado viernes 19 de junio en audiencia ante el juez que tomó conocimiento de la causa decretó legal la detención de ambas personas y posteriormente fueron imputados por el Ministerio Público por delitos previstos en la Ley General así como de delitos contra la salud.



Sección: Justicia

Página: 04



Arrestan a oficial estatal por caso de desaparición

MURAL / STAFF

Un policía del Estado fue detenido en Tlaquepaque por estar presuntamente relacionado con la desaparición de una persona, y ya se encuentra en prisión.

Se trata de José de Jesús "N", quien habría actuado con un cómplice, informó ayer la Fiscalía del Estado.

El oficial y el otro sujeto, identificado como Adolfo Antonio, iban en un vehículo cuando patrulleros de Tlaquepaque los detectaron, minutos después de que bajaron a un pasajero de un camión y lo privaron de la libertad porque supuestamente estaba relacionado con la venta de estupefacientes.

Los agentes municipales hallaron droga en el automotor, así como entre las pertenencias del policía estatal. La Fiscalía no precisó si la víctima fue rescatada.

José de Jesús y Adolfo Antonio fueron llevados ante un juez, quien el 19 de junio decretó que la detención de ambos fue legal.

Además de imputarles delitos previstos en la Ley General de Desaparición Forzada, el Ministerio Público les informó que los investigan por delitos contra la salud.



Sección: Ciudad y Región

Página: 12



Mandan a proceso al agresor de una joven

REDACCIÓN GUADALAJARA

Porgolpear, amenazary privar de la libertada su pareja sentimental, una joven de 25 años de edad, un hombre de 28 fue vinculado a proceso.

De acuerdo con un comunicado de la Fiscalía de Jalisco, se trata de Brian Joshua, quien también se hace llamar Brian Yoshua y/o Brallan Josua "N".

De acuerdo a la carpeta de investigación, esto sucedió el 6 de junio, cuando el imputado llegó al domicilio de la mujer, en la colonia Jalisco. Con un arma de fuego, Brian obligó a la chica a subir al vehículo y, mientras circulaba, la iba golpeando con la pistola, lo que le ocasionó varias lesiones.

Después, el sujeto llevó a la mujer a un puesto de socorro y la esperó afuera. Ahí, la víctima narró lo ocurrido a los policías, quienes detuvieron al agresor, aseguraron el arma y lo pusieron a disposición del Ministerio Público.



Sección: Justicia

Página: 04



Fallece luego de impacto

Un motociclista, empleado de un banco, murió la mañana de ayer al chocar contra una pipa de gas en la Colonia Basilio Vadillo, en Tonalá. El hombre de 32 años sufrió fractura de cráneo y cadera.



Se llevan \$550 mil

Los ladrones que asaltaron el camión de valores en El Arenal, se llevaron 550 mil pesos.



La Fiscalía del Estado confirmó que los sujetos chocaron el vehículo blindado para hacer que se detuviera y luego dispararon. Tras el ataque, ocurrido la mañana del viernes en la Carretera Guadalajara-Ameca, tres custodios fallecieron; el sobreviviente se encuentra estable.



Sección: Justicia

Página: 04





PERECEN 4 EN CHOQUE CARRETERO

Al chocar contra un tráiler, cuatro jóvenes que viajaban en un Ford Figo perdieron la vida. Ellos iban a una fiesta por la carretera que va de Poncitlán a Zapotlán del Rey cuando sucedió el percance, dos de ellos eran de Sinaloa. El vehículo pesado salió de una empresa cercana, relataron testigos. Staff



PROTAGONIZAN ATRACO VIOLENTO

Con un revólver calibre .38, dos jovencitas robaron 520 pesos de una clínica oftalmológica, en la Colonia Jardines del Bosque. Diana Aimé, de 18 años, y una adolescente de 17 fueron detenidas por oficiales tapatíos en las avenidas Arcos y Niños Héroes, tras un reporte al 911. **Staff**

LO PROCESAN POR AGRESIÓN

Señalado de agredir físicamente a su pareja sentimental, Brian Joshua "N" recibió un año de prisión preventiva tras ser vinculado a proceso. El 6 de junio llegó al domicilio de la mujer, en Tonalá, y la obligó a subir a su vehículo, donde la golpeó con un arma de fuego. **Staff**





Sección: Ciudad y Región

Página: 10





TONALÁ

Joven muere aplastado por pipa

Aplastado por las llantas de una pipa de gas, así falleció un joven de 25 años en la colonia Belisario Domínguez, en Tonalá. Aparentemente, el joven iba a cruzar la calle Laura Apodaca sobre José Casillas, pero no se percató de la presencia del vehículo. Los dos trabajadores de la pipa quedaron endetenidos y serán puestos a disposición del Ministerio Público.

GUADALAJARA

Reclaman vecinos cúmulo de basura

Las inundaciones del pasado viernes pusieron en evidencia lagran acumulación de basura yllantas que fue hallada en uno de los canales de la colonia San José Río Verde, en Guadalajara. Vecinos del lugar señalaron que personas de otros lugares llegan a dejar sus muebles escombros y basura en el lugar.

TLAJOMULCO

Hallan un cuerpo en El Refugio

A una costado del poblado de El Refugio, en el municipio de Tlajomulco de Zúñiga, fue localizado el cuerpo de un hombre a temprana hora de este sábado. Los vecinos locatarios del lugar dieron aviso a las autoridades correspondientes para la revisión de la persona que se encontraba inconsciente y con sangre en la cabeza.



Sección: Comunidad

Página: 02



Ignoran restricción en las plazas



En la víspera del Día del Padre abren restaurantes en los centros comerciales

JONATHAN COMPTON Y SARA OCHOA

Una escapadita.

Pese a las advertencias por el alza de contagios, los tapatíos aprovecharon la reapertura de los centros comerciales en la víspera del Día del Padre.

Las plazas en la zona metropolitana mantuvieron sus puertas abiertas, aún cuando el Gobierno del Estado había decretado que podrían reiniciar actividades, excepto los fines de semana.

En Centro Sur, en Tlaquepaque, el área de comida y algunos locales permanecieron habilitados y registraban una afluencia moderada.

Sólo se habían colocado algunas cintas de restricción y controles de acceso con medición de temperatura, aunque se apreciaron familias completas o largas filas en tiendas departamentales, bancos y franquicias de alimentos.

"Si necesitas salir a hacer unas compras y pagos, aunque sea que te dé un poco el aire después de tanto encierro, sí tomas todas precauciones, pero donde sea corres el riesgo", expresó David Navarro, quien acudió con su esposa e hijo.

Fórum Tlaquepaque lucía con menos movimiento, pues los vigilantes restringían la entrada a los clientes y únicamente seguía en operación la zona de comedor. Mientras, en Punto Sur de Tlajomulco, prácticamente todos los locales estaban fuera de servicio y sólo los restaurantes operaban a media capacidad.

En Terraza Oblatos las tiendas permanecieron cerradas. Sólo los restaurantes y el supermercado ubicado dentro del lugar pudo funcionar al 50 por ciento de su capacidad.

Plaza Galerías abrió con el estacionamiento al 25 por ciento de su capacidad con marcas en el piso para cuidar la sana distancia.



Plaza Galerías abrió sus restaurantes, aunque hubo medidas para cuidar la sana distancia.



Sección: Comunidad

Página: 03



Papás solteros tumban tabúes

SARA OCHOA

Cuando Jovan Gómez Reynoso de 36 años recibió la custodia de sus hijos de 7 años y 10 para criarlos en solitario, no imaginó el estigma social al que se enfrentaría durante el juicio y posterior mudanza de sus pequeños con él.

"Había mucha gente que no creía que yo podía ser responsable por el hecho de ser hombre, además de que al inicio mis hijos lo veían como vacaciones y tuvieron que acostumbrarse a estar bajo mi cuidado", expresó.

Y aunque el número de padres solteros, divorciados o viudos va en aumento, hablar de este modelo de familia continúa siendo un tabú.

Según datos del INEGI, el porcentaje de familias conformadas sólo por el padre y sus hijos aumentó un 15 por ciento en los útimos 4 años en México, con un total de 993 mil 935.

Roberto Becerra Zavala Abogado

La tradición o la idea de que la mamá es la única preparada para cuidar a los hijos ha seguido, sin embargo con estos nuevos criterios se empiezan a romper esos paradigmas".

Y aunque la Suprema Corte de Justicia de la Nación presentó una resolución que permite que el padre cuente con los mismos derechos para obtener la custodia de los hijos para la crianza, el estereotipo de que el hombre no cuenta con la preparación necesaria sigue presente.

"La tradición o la idea de que la mamá es la única preparada para cuidar a los hijos ha seguido, sin embargo con estos nuevos criterios se empiezan a romper esos paradigmas", opinó Roberto Becerra Zavala, Coordinador de la Carrera de Derecho en el Iteso. "Las leyes ya marcan una igualdad de género en estas cuestiones, por lo que ahora las pruebas periciales para determinar el entorno más adecuado para un menor ya no deberían de depender si es hombre o mujer".

Además, en cuestiones de derechos, los padres ya pueden acceder al servicio de Guarderías del IMSS y existen empresas que comienzan a implementar medidas para permitir que estos continúen con su labor familiar como el otorgar días de paternidad y flexibilidad en los horarios, aunque de manera lenta.



Sección: Comunidad

Página: 02





Nacho y Tzintzuni Varela, músicos. Desde los 9 años Tzuntzuni ya se subla al escenario, y en las presentaciones de sus papás en la Peña Cuicacalli, ella se dormía en un estuche de guitarra.

Padres, hijos y socios



Elsa Fernanda y José Luis Gómez, empresarios. Para Fernanda el trabajo entre padres e hijos es difícil. "No se pueden enojar por cosas del trabajo y mandar todo a la fregada, por que se rompe algo más que la cuestión laboral", dijo.

Todos tenemos un recuerdo con nuestro padre. Cuando nos enseñó a andar en bicicleta, cuando fuimos a un concierto o jugamos una cascarita. Pero algunos comparten, no sólo momentos en su vida, sino la misma profesión u oficio que tiene su padre. Los trabajos como las familias son diferentes y tomamos unos ejemplos para celebrar este día.

TEXTOS Y FOTOS: RODOLFO LASSO





Jorge y Daniel Ramos, peluqueros. Su familia lleva 4 generaciones ejerciendo el oficio.



Sebastián y Martín Velázquez, taqueros. Martín le enseñó a su hijo el oficio y laboran juntos.



Sección: Portada



VIGILA DESDE EL CIELO COMO PAPÁ Y PILOTO DEL "ZEUS"



ESCUADRÓN AÉREO. Desde el aire, Misael Meza extiende su mano a quien necesite ayuda, pero mantiene los pies en la tierra porque allí lo espera lo más importante: su hijo. Desde hace dos años es especialista en rescates del Escuadrón Aerotáctico "Zeus" en la Policía de Guadalajara, y hoy pasará un Día del Padre acompañado por su pequeño, de tres años, y su esposa, a quienes considera "los pilares de su vida".



Sección: Justicia

Página: 04

Es padre, policía y... irescatista de altura!

TANIA CASILLAS

El amor que tiene por su hijo y la vocación de ayudar a los ciudadanos conviven en el corazón de José Misael Meza García, policía de Guadalajara, quien se esfuerza por responder a ambos.

"Hay que poner en una balanza las dos situaciones, porque las dos son necesarias. Por una parte tengo a mi hijo, Samuel, que me llama mucha atención", explicó el padre de un niño de 3 años.

Por otro lado, está la plenitud que siente al proteger y ayudar a otros.

"Yo siempre quise ser policía, yo veía a alguien uniformado y sientes algo en tu cuerpo que te llama a hacer esto", indicó José Misael, quien es miembro de la Comisaría tapatía desde hace 3 años.

Él es especialista en

rescates del Escuadrón Aerotáctico Zeus, y ha tenido momentos difíciles, como cuando estuvo en la academia y sus recursos económicos eran limitados, pero no ha pensado en cambiar de profesión.

"Todos los seres humanos debemos tener fijo lo que queremos, debemos hacer lo que nos gusta", consideró.

Además, tiene el peso de ser observado e imitado por su hijo y otros niños, por lo que se propuso actuar con honestidad.

El policía ha estado casado durante 14 años y describió a su esposa como el pilar de la familia.

Para él, los padres tienen la responsabilidad de construir un camino recto para sus hijos, algo parecido a la labor de los policías.

"Dar el corazón por alguien más aunque no lo conozcamos", invitó.





Sección: Ciudad y Región

Página: 10

A pesar de que los sistemas de salud nacionales y locales insisten en que los días que transcurren son de alto riesgo, mucha gente prefiere salir y olvidarse de la contingencia



Celebración

Decenas de familias en el centro, previo al Día del Padre

Crónica

REDACCIÓN

on cubrebocas o sin él, decenas de padres de familia comenzaron a festejar su día en el centro de Guadalajara desde este sábado.

A pesar de que los sistemas de salud nacionales y locales insisten en que los días que transcurren son de alto riesgo, mucha gente prefiere saliry olvidarse de la contingencia ocasionada por el covid19.

Por primera vez, muchos de los papás tapatíos celebrarán su día bajo la nueva normalidad, sin embargo, algunos locales comerciales y restaurantes del pueblo mágico de San Pedro Tlaque paque estarán abiertos hoy para recibir a los comensales con las medidas sanitarias correspondientes.

En el caso de los bufetes implementarán estrategias como el distanciamiento de medio metro entre las mesas; los clientes deberán reservar con antelación puesto que el cupo será del 50 por ciento de su aforo.

"Básicamente estamos teniendo a mitad de capacidad el lugar, el cual es un espacio abierto que aproximadamente caben unas 400 personas, nosotros estamos guardando sana distancia, unamesa sí, una mesa no, todos los compañeros como tu vez estamos usando un cubre bocas especial para el tema de la contingencia tanto adentro como en cocina, todos traen guantes, cubre bocas", dijo Héctor Magaña, chef de un restaurante en aquel municipio.

Asimismo, el servido de buffet lo harán los respectivos meseros para evitar aglomeraciones de comensales.

"Los meseros están sirviendo buffet, el tema de no pasar ahí lo estamos resolviendo, entras y el mesero te va sirviendo tu platillo y pues de esa manera es como estamos tratando de mantener la distancia y las medidas preventivas que por parte del gobierno nos están pidiendo", agregó.

Este 21 de junio, la mayoría de restaurantes darán servicio









Un sábado casi normal. FERNANDO CARRANZA

en los tres horarios de comida, aunque cerrarán más temprano a causa de la normativa sanitaria.

Desde la semana pasa, otros locatarios ofertan artículos con descuentos con un doble motiEste 21 de junio, la mayoría de restaurantes darán servicio en los 3 horarios



vo: el Día del Padre y reactivar su economía,

El centro de Guadalajara lucía casi como si nada. Algunos, los más, lle vaban cubrebocas. Infinidad de padres de familia, acompañados de la madres de sus hijos. Parecían contentos. Muchos ignoraban lo que los periódicos, las televisoras y las redes sociales les dicen a cada momento: quédate en casa.

"La neta para que darme en la casa quién sabe cuánto mejor ya no vivir. Ya nos dijeron que podemos ir saliendo, pues ya hay que ir saliendo, la vida no es vida así pues", dijo Héctor Hugo Ocampo, uno de los tantos hombres que caminaban con su hijo sentado en su espalda.

"Creo que si tenemos todas las medidas como nos dicen, pues igual y no está mal. La cosa es que también está haciendo un chingo de calor y esa madre (el cubrebocas) cansa".



Sección: Ciudad y Región

Página: 09



Que adultos mayores celebren el Día del Padre a distancia

DIF. Llaman a hijos de quienes tienen más de 60 años a que opten por las herramientas tecnológicas

REDACCIÓN GUADA LA JARA

Para proteger la salud de lo más vulnerables, el Sistema DIF Zapopan sugiere festejar a los papás mayores a distancia.

Para hoy domingo, Día el Padre, el Centro Metropolitano del Adulto Mayor (CEMAM), hace un llamado a los hijos de personas mayores de 60 años, para que opten en esta ocasión por la tecnología y así evitar contagios a causa del covid-19.

Actualmente existen muchas vías de comunicación sin que la presencia física sea necesaria, como las video llamadas; con las que muchas personas mayores se han ido familiarizando poco a poco, gracias al uso de los celulares. O bien, utilizar la tradicional llamada telefónica.

De igual forma el CEMAM propone posponer la reunión, una vez que la emergencia sanitaria pase y que las autoridades oficiales lo recomienden.

Lo importante es que esta fecha no pase desapercibida y que los padres mayores reciban un estímulo y se sientan acompañados, ya que la prolongación de la cuarentena ha sido muy difícil para este importante sector de la población; que por la edad, son quienes deben continuar aislados para resguardar subienestar.

El CEMAM mantiene suspendidas las actividades debido a la situación

Por el momento el CEMAM mantiene suspendidas las actividades debido a esta situación, pero a través de la página de la red social Facebook se mantiene en contacto con sus usuarios y con quienes deseenparticipara distancia de diversas actividades para mantener su salud física y emocional.



Sección: Local Página: 03



DÍA DEL PADRE

Una celebración muy diferente

VÍCTOR RAMÍREZ ÁLVAREZ

Con la recomendación de posponer festejos, celebrarán al papá de manera discreta

na llamada telefónica, una videoconferencia, una reunión con un pequeño grupo y comida en casa así será la conmenoración del día del padre este domingo y pocos saldrán a realizar una carne asada, una comida en restaurante o hasta irse a tomar una cerveza con los hijos más grandes.

La pandemia de Covid-19 no solo cam-

Muchos ya piensan dos veces salir a las calles para este festejo, por eso es mejor quedarse en casa con los seres queridos.

bió la celebración de quienes aún viven o tienen a sus padres vivos, muchos aprovechaban este día especial para ir los cementerios y estar un rato con sus progenitores, en esta ocasión no será posible debido a que muchos cementerios permanecerán cerrados, tal como se hizo también para el día de las madres.

Vladimir no explica que en su caso su papá ya no vive y con pesar narra cómo se dieron esos acontecimientos, "tuve la mala suerte de perderlo exactamente un día como hoy sábado, antes del día del padre, normalmente iría muy temprano al panteón para visitar su tumba junto con mis hijos, pasaríamos a desayunar a unos tacos de barbacoa que están en la subida y se allí hasta Ciudad Neza a pasarla con toda la familia Magaña festejando al abuelo, quien si dios quiere el próximo febrero cumplirá 90 años".

y pues todos eso ya no será el día de mañana pues cerrarán los panteones y no



Los centro comerciales recibieron a compradores por motivo del Día del Padre.

puedo visitar a mi abuelo ni reunirnos junto a él por tener el cuidado que corresponde"

Mientras que Guillermo, Memo como le dicen los amigos, recuerda con añoranza que el año pasado "mis hijos me invitaron a desayunar y fue inolvidable (está divorciado) hubo muchas anécdotas y un buen de risas, hoy, será totalmente diferente por el Covid-19, no habrá reunión alguna, sólo una videoconferencia con ellos, pero bueno, esto pronto pasará, eso espero" para poder abrazar a sus hijos y

celebrar de una manera más tradicional y cercana

Y en el caso de José Luis indicó que este año será sumamente diferente ya que al no poder salir la reunión "será aquí en casa con mi familia, esto es, mis dos hijas y mi esposa que viven aquí mismo y con mi hija, nuera y dos nietos que son vecinos nuestros, lamentablemente hoy no es tiempo de salir a lugares públicos, en años anteriores si recurríamos a algún lugar para comer, aquí mi esposa va a preparar la comida."